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  Фото Сергея Шпица.

// социальная политика

Поддержка ветеранов СВО

панорама новостей

  Фото пресс-службы администрации 
правительства Кузбасса.

// авиасообщение

Аэропорт протестируют 
волонтёры 

// здравоохранение

Медучреждение 
современного уровня 
Поликлиника № 5 в Новокузнецке будет  
построена к концу 2025 года.

Губернатор Кузбасса Илья Середюк проверил 
ход строительных работ поликлиники во время 
рабочей поездки в город. Трёхэтажное здание об-
щей площадью более 4 тысяч кв. метров возводят 
по адресу: ул. Орджоникидзе, 32а.

«На реализацию проекта в рамках программы 
модернизации первичного звена здравоохране-
ния нацпроекта «Продолжительная и активная 
жизнь» направлено более 800 млн рублей. Завер-
шить строительство планируется до конца 2025 
года. Ежедневно поликлиника сможет принимать 
475 пациентов. Всего помощь здесь будут получать 
больше 35 тысяч жителей города», – отметил гу-
бернатор Кузбасса Илья Середюк.

Готовность объекта составляет 14 процентов, со-
общила пресс-служба администрации правитель-
ства Кузбасса. Сейчас строители ведут утепление 
цоколя и устройство перекрытий первого этажа. 

Как во всех построенных и капитально обнов-
лённых поликлиниках региона, пространство ор-
ганизуют с применением бережливых технологий: 
предусмотрено разделение потоков пациентов, по-
нятная навигация, открытая регистратура и удоб-
ные места для ожидания, в том числе с детскими 
уголками. Для удобства маломобильных пациен-
тов будут работать два лифта.

Инга Петрова.

Губернатор Кузбасса Илья Середюк проверил го-
товность к открытию нового терминала в Между-
народном аэропорту имени Б. В. Волынова.

«Строительные работы завершены, оборудова-
ние смонтировано, помещения отмывают от строи-
тельной пыли. Из 94 замечаний надзорных органов 
осталось 3. По ним работы уже проведены, инфор-
мация направлена в профильные ведомства. Сей-
час на объекте работают специалисты Ростехнадзо-
ра. В феврале проведём массовое тестирование всех 
систем – 300 волонтёров с чемоданами полностью 
пройдут путь пассажира от регистрации до посадки 
в самолёт и обратно», – сказал Илья Середюк.

Как сообщила пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса, в здании оборудованы комфорт-
ные служебные помещения, часть персонала уже сме-
нила место дислокации в новый терминал, в том числе 
центр управления аэропортом. Продолжается расста-
новка мебели, в том числе в бизнес-зале внутренних 
линий. Всего залов повышенной комфортности будет 
три. Готовы к работе точки питания и продаж.

Для пассажиров с детьми смонтирована игро-
вая площадка. В комнате матери и ребёнка есть по-
мещение для кормления, сна, игровая, комфорт-
ный санузел, оборудованный детской ванночкой. 
Для обслуживания этих зон предусмотрена от-
дельная прачечная.

Оборудованы 3 телескопических трапа, 6 эска-
латоров и 15 лифтов. Ввод в эксплуатацию нового 
терминала позволит увеличить пропускную спо-
собность аэропорта с 270 до 580 пассажиров в час.

Ольга Соловьева.

Губернатор Кузбасса 
Илья Середюк вручил ключи  
от новых легковых отечествен-
ных автомобилей ветеранам 
специальной военной операции.

С инициативой обеспечить авто-
мобилями ребят, получивших тя-
жёлые ранения на СВО, выступила 
статс-секретарь – заместитель ми-
нистра обороны России, председа-
тель фонда «Защитники Отечества» 
Анна Цивилева. Президент России 
Владимир Путин поддержал эту 
идею.

Вчера ключи от машин вручили 
четырём ветеранам СВО, получив-
шим серьёзные травмы. Они пере-
двигаются только в инвалидных 
креслах. Личный транспорт теперь 
поможет ребятам быть более само-
стоятельными и мобильными – ма-
шины специально оборудованы си-
стемой ручного управления.

«Президент РФ Владимир Путин 
уделяет особое внимание поддержке 
ветеранов. В нашей стране действу-
ют социальные гарантии, разрабо-
таны льготы для военнослужащих и 
их семей. Новые автомобили помо-
гут нашим героям снова начать ак-
тивный образ жизни: учиться, рабо-
тать, помогать близким и проводить 
с ними свободное время», – сказал 
губернатор Кузбасса Илья Середюк.

Глава региона также напомнил, 
что в Кузбассе будет реализова-
на региональная программа под-
готовки управленческих кадров 
для тех ребят, которые прошли 
специальную военную операцию. 

Она называется «СВОи Герои. 
Куzбасс». 25 февраля начинается 
отбор кандидатов. С 1 сентября 
группа приступит к занятиям. За 
каждым персонально будут закре-
плены наставники из числа заме-
стителей губернатора, министров 
областного правительства, а так-
же глав городов и муниципальных 
округов. 

Один из автовладельцев, Иван, 
сидит за рулём нового автомобиля 
и осваивает панель приборов. Ря-
дом – супруга и ребёнок. 

«Очень приятно, комфортно, – 
делится Иван впечатлениями, – 
спасибо большое Фонду, что дела-
ет нам такие подарки».  На вопрос, 
есть ли какие-то планы на будущие 
поездки, отвечает: «Сейчас поеду 
на заправку, потому что горит лам-
почка. В ближайшее время пройду 
в Москве курс реабилитации. Ну а 
потом уже будем кататься».

Благодарят за подарок и другие 
ветераны СВО, их супруги. Счаст-
ливы и рады за них друзья, близкие 
и все, кто помогает ребятам адапти-
роваться к мирной жизни.

«Это начало большого пути. С че-
тырёх машин всё начинается. Вру-
чение автомобилей ветеранам СВО 

– это действительно дань благодар-
ности за то, что они сделали и про-
должают делать для нашей страны. 
Спасибо от лица семей участников 
СВО. Мы должны быть благодарны 
тем, кто нас защищает», – отмети-
ла Наталья Иванова, руководитель 
Комитета семей воинов Отечества 
Кузбасса. 

«Это, считай, новая история в 
жизни ребят. Они стали намного 
мобильнее, у них открываются но-
вые возможности – это и посеще-
ние культурных, спортивных ме-
роприятий, да и вообще ребятам 
в жизни машина будет серьёзным 
подспорьем, мы за них очень рады, 

– говорит Алексей Савин, предсе-
датель Кузбасского союза ветера-
нов СВО».

Рады за парней и представители 
других ветеранских организаций 
региона. 

«Каждое поколение проходит 
свои испытания. Наши отцы, деды 
в 1941–1945 годы прошли лишения, 
вернулись, восстановили страну и 
передали нам мирное небо, мир-
ную жизнь. Сегодня страна вновь 
в опасности. И эти молодые люди, 
наши дети и внуки, не дали разру-
шить её, они настоящие герои. Их 
родители воспитали таких замеча-
тельных парней. Мы должны всем 
обществом объединиться, помочь 
им выстоять, устроиться в этой но-
вой жизни, – говорит Нина Нево-
ротова, председатель Кемеровской 
региональной организации вете-
ранов. – Сегодня этот посыл власти, 
фонда «Защитники Отечества», 
президента и губернатора очень 
правильный. Эти ребята не долж-
ны растеряться. Мы должны окру-
жить такой заботой и вниманием 
эти семьи, чтобы они вырастили 
детей настоящими патриотами.  
Мы – вместе, Победа будет за 
нами».

Оксана Сохарева.
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// развитие

Масштабные проекты застройщиков

    // анонс

Каждые две недели  
вместе с лучшими экспертами  
в сфере финансового рынка  
на конкретных примерах реальных  

людей мы обсуждаем  
простые правила поведения,  
необходимые каждому из нас  
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»!  
Помогаем найти выход из сложных  
и запутанных финансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11:30  

и по воскресеньям в 18:30  
на радио «Кузбасс FM»!
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

// помощь

Жилищный вопрос и ответ

Губернатор Илья Середюк в ходе торжественного при-
ёма в администрации Новокузнецка вручил 25 свиде-
тельств на приобретение жилья детям-сиротам. 

По итогам января в Кузбассе документ получили уже 269 
человек, сообщила пресс-служба администрации прави-
тельства Кузбасса.

«Передаём их в начале года, чтобы ребята как можно бы-
стрее решили жилищный вопрос. Деньги можно направить 
на покупку жилья в любом муниципалитете Кузбасса. Спе-
циально сделали гибкий механизм их использования, что-
бы ребята могли добавить средства к маткапиталу, ипотеке, 
личным накоплениям и взять квартиру или дом побольше», 

— отметил Илья Середюк.
В Новокузнецке в этом году планируется обеспечить жи-

льем 136 детей, оставшихся без попечения родителей. Для 
этого будут использованы 32 жилищных свидетельства и 
приобретены 104 квартиры на первичном рынке недвижи-
мости за счёт средств субвенции. В этом году размер выпла-
ты был проиндексирован и составляет 3 389 133 рубля.

Напомним: право на получение свидетельства имеют 
жители региона, достигшие 20 лет, но не старше 23 лет на 
момент подачи заявления, включённые в список детей-си-
рот и нуждающихся в обеспечении жильём. При этом кан-
дидату необходимо иметь диплом о профессиональном об-
разовании или обучаться по основным профессиональным 
образовательным программам, иметь трудовой стаж не ме-
нее шести месяцев до даты подачи заявления и в течение 
пяти лет не совершать действий, которые повлекли наме-
ренное ухудшение жилья. Дети-сироты, имеющие на иж-
дивении несовершеннолетних детей, а также дети-сироты, 
принимающие участие в СВО, имеют приоритетное право 
на получение регионального свидетельства.

Инга Петрова.

// наука

Новая жизнь старейшего вуза

// личные приёмы
Уважаемые кузбассовцы! С 10 по 14 февраля 2025 
года согласно графику в администрации правитель-
ства Кузбасса проводятся личные приёмы:
12 февраля (среда) – Пятовский Антон Александро-
вич – заместитель председателя правительства Кузбасса 
(по вопросам образования, науки  и молодёжной полити-
ки), приём в 14:00. 
По вопросу записи на личный приём к должностным 
лицам правительства Кузбасса в соответствии с их полно-
мочиями необходимо обратиться в приёмную граждан 
администрации правительства Кузбасса по телефонам:  
8 (3842) 58-37-81, 58-37-36, время работы –  
с 08:30 до 17:30.

// спорт

Губернатор обсудил с препо-
давателями и студентами мо-
дернизацию СибГИУ, который 
в этом году отметит 95-летие. 

Во время рабочей поездки в 
Новокузнецк Илья Середюк ос-
мотрел блок тяжёлых лаборато-
рий – один из объектов старей-
шего вуза Кузбасса, включённых 
в программу социально-эко-
номического развития Кузбас-
са до 2030 года. Также в рамках 
программы запланирована мо-
дернизация главного учебного 
корпуса, спорткомплекса, обще-
житий № 6, 7.

«Чтобы готовить инженеров 
высокого уровня, востребован-
ных на рынке, необходимо со-
трудничество между властью, 

вузом и индустриальными пар-
тнёрами. Многое СибГИУ уда-
лось уже сделать: отремон-
тирована часть лабораторий, 
мастерских, учебных аудиторий. 
Программа социально-эконо-
мического развития Кузбасса до 
2030 года, утверждённая предсе-
дателем Правительства РФ Ми-
хаилом Мишустиным, предпо-
лагает вложение 6 млрд рублей в 
модернизацию вузов, из них 2,4 
млрд рублей мы приняли реше-
ние направить именно на пере-
оснащение СибГИУ», – отметил 
Илья Середюк.

На встрече с преподавателя-
ми и студентами вуза губерна-
тор обсудил проект будущего 
кампуса СибГИУ. Предприятия 
юга региона, с которыми со-

трудничает вуз, уже помогают 
в оснащении лабораторий и ма-
стерских и делают заказ на под-
готовку специалистов с конкрет-
ными компетенциями.

Как пояснил проректор  
СибГИУ Евгений Корнев, спе-
циалисты переоснастят лабо-
ратории, аудитории и другие 
помещения. Полностью будут 
обновлены спортивные пло-
щадки. Ждёт ремонт и студен-
ческие общежития. 

Модернизация инфраструк-
туры вуза позволит создать в 
Южно-Кузбасской агломерации 
многопрофильный университет 
и увеличить число обучающих-
ся с 10 тысяч человек в 2024 году 
до 15 тысяч к 2030 году.

Ольга Соловьева.

8 ФЕВРАЛЯ В КУЗБАССЕ, КАК И ПО ВСЕЙ СТРАНЕ, 
СОСТОИТСЯ ТРАДИЦИОННАЯ ВСЕРОССИЙСКАЯ  
МАССОВАЯ ГОНКА «ЛЫЖНЯ РОССИИ», В ЭТОМ ГОДУ 
ОНА ПОСВЯЩЕНА 80-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ В ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ.
Как отметил в соцсетях министр физической культуры и 
спорта Кузбасса Денис Ведягин, по всему Кузбассу в меро-
приятии примут участие более 12 тысяч человек. Он также 
сообщил, что самый массовый старт будет называться  
«1 945 шагов к Победе».  
В Кемерове соревнования пройдут на базе лыжного ком-
плекса «Снежный», бульвар имени Академика Л. С. Барба-
раша, 10/1). В Новокузнецке – на территории парка «Лесная 
Республика» (шоссе Листвянское,17). Участники должны 
иметь медицинскую справку. К слову, в этом году подать за-
явку на участие в гонке можно через портал «Госуслуги». Для 
этого необходимо указать адрес проведения соревнований.

В 2025 году в Новокузнецке 
планируется ввести 100 тысяч 
квадратных метров жилья.

В рамках рабочей поездки в 
Новокузнецк губернатор Куз-
басса Илья Середюк провёл со-
вещание по развитию строи-
тельной отрасли города.

«В Новокузнецке существу-
ет большой отложенный спрос 
на качественное жильё. Второй 
по численности населения го-
род региона является четвёртым 
по вводу жилья. В прошлом году 

здесь введено 63 тысячи ква-
дратных метров жилья, из них 
только 14 тысяч квадратных ме-
тров – в многоквартирных до-
мах. Это неудовлетворительный 
показатель. Строительство в го-
роде должно идти комплексно, 
возводить дома необходимо ми-
крорайонами. План на 2025 год 

– 100 тысяч квадратных метров 
жилья. Застройщикам предо-
ставлено 33 земельных участка», 

– сказал Илья Середюк.
В Новокузнецке компании 

уже получили разрешения на 

застройку 23 участков. Пред-
ставлены проекты по реали-
зации комплексного развития 
территории (КРТ) на четырёх 
участках. Принято решение о 
строительстве КРТ ещё на пяти 
площадках, готовятся докумен-
ты для конкурсных процедур.

На площадке КРТ «Макеев-
ская» идёт возведение жило-
го комплекса. Один из самых 
масштабных проектов будуще-
го строительства – микрорайон 
Водный. 

Инга Петрова.



пунктуальность, порядочность, бережное
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ВИДЕООПЕРАТОР 
с навыками видеомонтажа

Обязанности:
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(в основном по области).

График работы: 5/2.

Рассматриваем кандидатов
без опыта работы,

но с большим желанием
реализоваться

в творческой профессии.
Резюме направлять

на почту:
42rezume@mail.ru

Рас

в творческ

Требуется
ФОТОГРАФ
с навыками видеосъемки

Обязанности:
� проведение фотосъемки (репортаж,
портрет), иногда видеосъемки;
� цветокоррекция отснятых кадров.

Требования:

Место работы:

Оплата труда: от 50 тыс. рублей.

Р
ек

ла
м

а
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Юбилей житницы Кузбасса

Навстречу 
великому празднику

Торжественный приём по слу-
чаю юбилея Промышленновско-
го округа состоялся во Дворце 
культуры, который расположен 
в административном центре му-
ниципального образования. На 
него пригласили ветеранов, 
участников специальной воен-
ной операции, почётных жителей 
округа, лучших работников сель-
скохозяйственной отрасли, пред-
ставителей общественных орга-
низаций, бизнеса, образования, 
культуры, медицины, руководи-
телей предприятий, юнармейцев, 
активистов «Движения первых». 

«У Промышленновского окру-
га – богатая история. Он счита-
ется житницей нашего региона, 
но живёт не только сельским хо-
зяйством – становится привлека-
тельным для туризма, развивает-
ся социальная сфера, возводятся 
дома, модернизируются школы и 
спортивные залы, создаются но-
вые общественные пространства. 
Благодарю вас за созидательный 
труд и весомый вклад в разви-
тие округа и региона. Желаю здо-
ровья, благополучия, а округу 

– дальнейшего развития», – ска-
зал в ходе поздравления Илья 
Середюк.

Муниципальное образование, 
как и весь Кузбасс, готовится к 
празднованию 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне. 
Подготовке к торжеству глава ре-
гиона уделил особое внимание.

«Наша задача – сделать так, 
чтобы каждый ветеран чувство-
вал внимание и поддержку. Их 
дело достойно продолжают бой-
цы специальной военной опера-
ции. У нас в Кузбассе стартует 
региональная программа подго-
товки кадров из числа бойцов и 
ветеранов СВО. Программу на-
звали «СВОи Герои.Куzбасс», 
она и является аналогом феде-
ральной программы «Время ге-
роев», которую инициировал 
президент России Владимир  
Путин», — отметил губернатор.

Связь с поколением победи-
телей и сохранение памяти о 
нём стали темой для обсужде-
ния в ходе встречи главы регио-
на с местными жителями, кото-
рая прошла в Заринской средней 
школе в посёлке Плотниково. 
Вместе с активистами на ней 
присутствовали педагоги, пред-
ставители родительского коми-
тета, ветераны и ученики.

«Педагоги отмечают, что в 
нашей стране патриотическое 
воспитание всегда было на вы-
соком уровне, но в 1990-е годы 
это направление было потеряно. 
Сейчас мы возрождаем его, что 
очень важно для нашей молодё-
жи. Наша задача — привить де-
тям истинные ценности, научить 
заботиться о старшем поколе-
нии, помогать младшим, хранить 
и беречь память о подвигах на-
ших предков, тех, кто защищал 
страну и восстанавливал после  
войны. В этой работе долж-

ны участвовать и родители, и 
педагоги. Нужно учить детей 
на примерах наших защитни-
ков Отечества, привлекать их 
к общественной жизни, заня-
тиям спортом», — сказал Илья  
Середюк.

Активисты Заринской шко-
лы рассказали о патриотической 
работе и поддержке бойцов СВО. 
В музее учреждения хранятся 
материалы о бывшем директо-
ре и участнике Великой Отече-
ственной войны Михаиле Ан-
дрияновиче Аверине, чьё имя 
она носит. За почти три десяти-
летия во главе школы легендар-
ный директор выработал си-
стему общественно полезного и 
производительного труда, про-
фессиональной ориентации уча-
щихся. Под его руководством 
сложились прочные связи шко-
лы с базовым предприятием – 
совхозом «Заря», был сделан ак-
цент на воспитание в труде.

Ещё одним примером для 
подрастающего поколения слу-
жит герой СССР Илларион Ро-
манович Васильев. Один из 28 
воинов-панфиловцев жил в 
Плотниково в 1960-е годы.

Фундамент  
здорового будущего

Популяризация спорта и соз-
дание условий, при которых он 
будет доступен как можно боль-
шему числу жителей нашей стра-

ны, является задачей государ-
ственного масштаба. Её решению 
способствует строительство но-
вых спортивных объектов. Ря-
дом с Заринской школой с 2023 
года возводят физкультурно-
оздоровительный комплекс об-
щей площадью 1 тысяча ква-
дратных метров. В ходе рабочей 
поездки в Промышленновский 
муниципальный округ глава ре-
гиона проверил, как продвигает-
ся строительство.

«Сейчас уроки физкульту-
ры проходят в помещении, пло-
щадь которого 150 квадратных 
метров. Конечно, этого мало, 
и ребятам нужен нормальный 
спортивный зал. Новый физ-
культурно-оздоровительный 
комплекс сдадут в марте. Он по-
зволит проводить физкультуру 
в комфортных условиях и ор-
ганизовать спортивные секции. 
Школьники смогут заниматься 
волейболом, баскетболом, ми-
ни-футболом, общефизической 
подготовкой и борьбой», — от-
метил Илья Середюк.

Можно сказать, что строи-
тельство находится на финиш-
ной прямой. Уже установлены 
сэндвич-панели и коммуника-
ционные сети: водопровод, ка-
нализация, отопление. Кро-
ме того, выполнена внутренняя 
планировка здания. Сейчас про-
водятся отделочные работы. В  
комплексе планируется создать 
25 новых рабочих мест.

Другой важный для местных 
жителей объект – детско-юноше-
скую спортивную школу – сейчас 
капитально ремонтируют. Рабо-
ты в здании 1998 года построй-
ки близятся к завершению. Здесь 
можно будет заниматься футбо-
лом, баскетболом, волейболом, 
шахматами, настольным тенни-
сом, а также спортивным туриз-
мом. Впервые откроются трена-
жёрный и теннисный залы. Для 
удобства спортсменов предусмо-
трены комфортные раздевалки с 
душевыми и санузлами, кабинет 
медицинской сестры и гардероб. 
На территории школы располо-
жены площадки с уличными тре-
нажёрами, воркаут-зоной, скейт-
площадкой, универсальная 
спортивная площадка для волей-
бола, баскетбола и мини-футбо-
ла, беговая дорожка. Планиру-
ется, что все работы завершатся 
в марте этого года, а уже в апре-
ле обновлённая спортивная шко-
ла распахнёт двери для учеников.

Точка роста 
местной экономики

Также во время рабочей по-
ездки в Промышленновский 
округ губернатор проверил, как 
работает первый в регионе жи-
вотноводческий комплекс с ро-
ботодоением, и обсудил пер-
спективы развития молочного 
производства с руководством 
комплекса «Вагановский».

«Животноводческий ком-
плекс «Вагановский» произво-
дит 17 процентов от общего объ-
ёма молока в Кузбассе. Надои на 
одну корову здесь одни из самых 
высоких в стране. На предпри-
ятии работает корпус на 520 го-
лов с 8 роботами. Его ввод уже 
позволил повысить продоволь-
ственную независимость реги-
она. В планах – модернизация 
комплекса с увеличением фу-
ражного поголовья до 10 тысяч 
голов. Здесь нашим животно-
водам нужна поддержка с суб-
сидированием. Текущие ставки 

по кредитам слишком высоки, а 
развивать отрасль нужно. Вме-
сте с нашими депутатами про-
работаем этот вопрос и вынесем 
его на федеральный уровень», – 
отметил губернатор Кузбасса.

В настоящее время комплекс 
производит 25 тысяч тонн моло-
ка в год, или 70 тонн молока в сут-
ки. Генеральный директор сель-
скохозяйственного предприятия 
Роман Майер рассказал главе ре-
гиона о планах по стратегическо-
му развитию. Так, в ближайшее 
десятилетие планируется актив-
но развивать молочное живот-
новодство и переработку сырого 
молока. Будет проведена модер-
низация молочного комплекса с 
увеличением фуражного поголо-
вья до 10 тысяч голов.

Андрей Ермолюк.

Промышленновский муниципальный округ отмечает 90-летие.  
С этой знаменательной датой жителей поздравил губернатор Илья Середюк

// награждение
В ходе торжественного при-
ёма в честь 90-летия Промыш-
ленновского муниципального 
округа состоялось награждение 
особо отличившихся местных 
жителей.
Указом Президента РФ за ге-
роический труд и самоотвер-
женность, проявленные в годы 
Великой Отечественной войны, 
большой личный вклад в воен-
но-патриотическое и нравствен-
ное воспитание подрастающего 
поколения, сохранение исто-
рической памяти и активное 
участие в общественной жизни 
Кузбасса юбилейной медалью 
«80 лет Победы в Великой  
Отечественной войне 1941– 
1945 гг.» награждены бывшие 
узники нацистских концлагерей 
Валентина Ивановна Жукова 
и Нина Ивановна Шевченко, а 
также ветеран Великой Отече-
ственной войны, труженик тыла 
Александр Макарович Фёдоров.
За активное участие в обще-
ственной и благотворительной 
деятельности Благодарствен-
ным письмом Президента РФ 
награждена член Промышлен-
новского отделения Союза жен-
щин Кузбасса Ирина Бондыч. 
Она оказывает необходимую 
помощь участникам СВО, их се-
мьям, жителям Донбасса.
За добросовестный труд, актив-
ную жизненную позицию, весо-
мый вклад в социально-эконо-
мическое развитие Кузбасса и 
в связи с празднованием 90-ле-
тия со дня основания Промыш-
ленновского муниципального 
округа медалью «За достойное 
воспитание детей» отмече-
ны учитель школы № 56 Елена 
Гокова и учитель Заринской 
школы имени Аверина Лилия 
Оспанова, медалью «За веру и 
добро» — Евгений Андрющенко 
и Александр Бугров. Медалью 
Николая Масалова награждены 
дорожный мастер станции Ев-
гений Кулагин, а также ветеран 
труда Николай Токарь. Почётной 
грамотой губернатора Кузбасса 
отмечены 16 человек. Благодар-
ность губернатора Кузбасса объ-
явлена 7 жителям округа.
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  ПЛАТФОРМА 
«ФИНПРО» – ПРО 
ФИНАНСОВЫЕ 

ИНСТРУМЕНТЫ ДЛЯ 
ЛЮДЕЙ И БИЗНЕСА. 
МЫ СТРЕМИМСЯ 
ОБЪЕДИНИТЬ ЛУЧШЕЕ 
НА РЫНКЕ, ИЗЛОЖИВ 
ИНФОРМАЦИЮ ПОНЯТНО 
И ДОСТУПНО. НАША 
ЦЕЛЕВАЯ АУДИТОРИЯ 
– РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
КОМПАНИИ И ЖИТЕЛИ 
КУЗБАССА», – ГОВОРИТ 
ВЕРА ГОНЧАРОВА.

национальные проекты

Несырьевая  
стратегия Кузбасса

Возьмём малый бизнес. По 
данным реестра субъектов пред-
принимательства, в прошлом 
году в регионе количество малых 
и средних предприятий достиг-
ло 72 053 единиц. Эта самый вы-
сокий показатель за последние 
пять лет. Для сравнения: в 2023 
году их было около 69 тысяч.

Кроме того, в Кузбассе отме-
чается значительный рост числа 
самозанятых: в 2024 году – бо-
лее 141 тысячи человек, в 2023 
году — порядка 100 тысяч. В 
прошедшем году было создано 
13 460 новых предприятий.

«Сегодня в Кузбассе созда-
ны благоприятные условия для 
развития предпринимательства. 
Инфраструктура поддержки 
проводит бесплатные обучаю-
щие программы, предоставляет 
льготные заёмные средства на 
развитие личного дела. Мощ-
ным толчком к развитию биз-
неса станет новый нацпроект 
«Эффективная и конкурентная 
экономика», запущенный с ян-
варя 2025 года по инициати-
ве президента РФ Владимира  
Путина. Одна из главных его за-
дач – реализация потенциала 
предпринимателей, их рост и 
переход в более высокую кате-
горию», – отмечает заместитель 
председателя правительства – 
министр экономического разви-
тия Кузбасса Елена Галеева.

Федеральный проект «Ма-
лое и среднее предприниматель-
ство» нацпроекта «Эффектив-
ная и конкурентная экономика» 
включает в себя ряд инстру-
ментов для поддержки пред-
приятий. Это банковские кре-
диты, льготные микрозаймы 
государственных микрофинан-
совых организаций, гарантии, 
поручительства, льготный ли-
зинг, акселерационные програм-
мы для разных категорий, услу-
ги центра «Мой бизнес».

Деньги любят счёт
Для популяризации исполь-

зования финансовых небанков-
ских инструментов, роста дове-
рия к ним у кузбасского бизнеса, 
а также увеличения инвестици-
онной активности жителей ре-
гиона Министерством финансов 
Кузбасса при поддержке Мини-
стерства цифрового развития за-
пущена в работу региональная 
цифровая платформа об инве-
стициях для населения и бизнеса 
«ФинПро». Она была презенто-
вана на III ежегодном региональ-
ном форуме «Кузбасс в цифре», 
который проходил в Кемерове.

«Платформа «ФинПро» – про 
финансовые инструменты для 

людей и бизнеса. Мы стремим-
ся объединить лучшее на рын-
ке, изложив информацию по-
нятно и доступно. Наша целевая 
аудитория – региональные ком-
пании и жители Кузбасса. Ресурс 
одних становится источником 
развития для других, поэтому 
мы старались объединить всех 
в одном информационном про-
странстве», – рассказывает за-
меститель министра финансов 
Кузбасса Вера Гончарова.

Информационная систе-
ма «ФинПро» состоит из вось-
ми блоков: «Сервисы бизнесу» 
«Сервисы инвестору», «Участ-
ники рынка» «Картотека про-
ектов», «Публикации», «Потен-
циал Кузбасса», «О проекте» и 
«Контактная информация». В 
разделе «Сервисы платформы» 
можно найти календарь меро-
приятий и конференций, посвя-

щённых финансовому рынку, 
проводимых в Кузбассе, а также 
задать интересующие вопросы и 
ознакомиться с ответами на ча-
сто задаваемые.

Работа региональной плат-
формы направлена на поиск аль-
тернативных источников фи-
нансирования перспективных, 
значимых для региона проектов, 
а также на формирование круга 
инвесторов.

Платформа будет предостав-
лять бизнесу актуальную инфор-
мацию о различных финансовых 
инструментах, способствующих 
развитию. На ней будут собра-
ны самые современные и эффек-
тивные финансовые решения, а 
также пошаговые руководства 
по выходу на рынок облигаций и 
размещению акций на фондовой 
бирже. Кроме того, платформа 
предоставляет возможность ре-
гистрировать цифровые финан-
совые активы, а также подскажет 
порядок выхода на инвестицион-
ные платформы.

Начинающим инвесторам 
платформа поможет изучить 
инструменты и правила инве-
стирования на фондовом рынке. 
Опытные инвесторы смогут оз-
накомиться с информацией по 
всем актуальным облигацион-
ным выпускам, акциям и цифро-
вым финансовым активам.

Инвестиции 
в развитие территорий

Мы уже писали о том, что ос-
новные направления програм-
мы социально-экономическо-

го развития на 2026–2035 годы 
«Гурьевский округ на пути к 
100-летию» будут разрабаты-
вать на научно-практической 
конференции, старт которой 
дали на прошедшей неделе в ДК 
Салаира.

Участие в пленарном заседа-
нии приняли более 350 активи-
стов муниципалитета, учёные, 
молодёжь, представители биз-
неса. 

«Региональный опыт состав-
ления программы социально-
экономического развития пока-
зал эффективность. По аналогии 
с ним в Гурьевском муниципаль-
ном округе также организовали 
научно-практическую конфе-
ренцию, итогом которой станет 
программа развития террито-
рии. Документ должен предус-
матривать развитие каждой 
отрасли и межотраслевое взаи-
модействие. Главная цель нашей 
с вами совместной работы – по-
вышение благосостояния жите-
лей. Важный задел на будущее 
жители уже делают: Гурьевский 
округ – абсолютный лидер по 
рождаемости в Кузбассе: на 20 
процентов выше средних по ре-
гиону», – сказал губернатор Куз-
басса Илья Середюк.

Глава региона также отме-
тил, что в настоящее время фе-
деральным центром уделяет-
ся приоритетное внимание теме 
развития малых городов и сель-
ских территорий, которая полу-
чила мощный импульс после по-
слания президента Владимира 

Путина Федеральному Собра-
нию. Правительством РФ ут-
верждён единый перечень более 
чем из 2 тысяч опорных населён-
ных пунктов. В него вошли 26 
территорий Кузбасса, в том чис-
ле Гурьевск.

Глава округа Станислав Чер-
данцев рассказал, что дальней-
шее развитие будет строить-
ся на основе полученных в ходе 
конференции наработок и ма-
териалов, которые подготовле-
ны лучшими учёными страны 
совместно с жителями региона 
в рамках Международной науч-
но-практической конференции 
«Развитие производительных 
сил Кузбасса: история, совре-
менный опыт, стратегия буду-
щего», прошедшей в 2023 году.

«Уверен, что те совместные 
решения и предложения, ко-
торые мы получим в ходе на-
шей масштабной конференции, 
будут способствовать разви-
тию научных исследований и 
экономики округа. Это позво-
лит Гурьевскому округу стать 
четвёртой территорией ком-
плексного развития наряду с 
Кемеровом, Новокузнецком и 
Шерегешем», — сказал Стани-
слав Черданцев.

Он также указал на ещё одну 
важную для округа задачу: к 
2035 году Гурьевск должен стать 
номером один 1 среди 417 малых 
городов РФ с населением до 30 
тысяч человек, Салаир – номе-
ром один среди 209 малых горо-
дов РФ до 10 тысяч человек.

Научно-практическая кон-
ференция «Гурьевский округ на 
пути к 100-летию» продлится до 
августа. Работу открыла секция 
«Молодёжная политика», в ко-
торой приняли участие активи-
сты, работающая молодёжь. На-
помним: по итогам народного 
всекузбасского голосования Гу-
рьевский округ получил статус 
«Молодёжная столица Кузбасса 

– 2025». 
На пленарной части с докла-

дом «Социально-экономическая 
динамика и структурные преоб-
разования в Кузбассе» выступи-
ла Галина Мекуш, доктор эко-
номических наук, профессор, 
член-корреспондент Сибирской 
академии наук высшей школы.

Дмитрий Уваров.

Развитие туризма, малого и среднего бизнеса – важная часть трансфор-
мации экономики Кузбасса как региона монозависимости и сырьевой 
направленности. Здесь решаются ещё несколько ключевых задач,  
в том числе импортозамещение, внедрение инженерного подхода  
в ряде отраслей, включая гуманитарные.  
Всё это гарантирует поступательное движение Кузбасса вперёд.

  СЕГОДНЯ В 
КУЗБАССЕ СОЗДАНЫ 
БЛАГОПРИЯТНЫЕ 

УСЛОВИЯ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА. 
ИНФРАСТРУКТУРА 
ПОДДЕРЖКИ ПРОВОДИТ 
БЕСПЛАТНЫЕ ОБУЧАЮЩИЕ 
ПРОГРАММЫ, 
ПРЕДОСТАВЛЯЕТ 
ЛЬГОТНЫЕ ЗАЁМНЫЕ 
СРЕДСТВА НА РАЗВИТИЕ 
ЛИЧНОГО ДЕЛА», – 
ОТМЕЧАЕТ ЕЛЕНА 
ГАЛЕЕВА.
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// будь в курсе // актуально

Настоящая  
мужская работа

Центральный ап-
парат фонда «За-
щитники Отече-

ства», представители 
Министерства обороны 
РФ, «Юнармии», «Дви-
жения первых», ассо-
циации ветеранов СВО, 
Российского общества 
«Знание», Роспатриот-
центра, центра «Верши-
на» провели совмест-
ную встречу. Главным 
вопросом повестки ста-
ло усиление работы 
по вовлечению героев 
спецоперации в сферу 
патриотического воспи-
тания молодёжи в рам-
ках Года защитника Отечества и проекта «Служу Отечеству». 

«Важно, чтобы при подготовке мы опирались на лучшие практики и ис-
следования для того, чтобы в дальнейшем направить знания и время на об-
учение тех ветеранов, которые будут эффективно работать с молодёжью и 
станут настоящими лидерами мнений», – подчеркнула Любовь Солдаткина, 
руководитель департамента по патриотической работе фонда. 

Участники встречи изучили результаты социологических исследований 
восприятия ценностей среди молодёжи. Также было рекомендовано про-
водить исследования среди ветеранов СВО по оценке эффективности меро-
приятий. На встрече приняли решение создать единую базу знаний с ме-
тодическими материалами и серией обучающих роликов для подготовки 
лидеров мнений среди ветеранов спецоперации. Это поможет героям бы-
стрее адаптироваться к новому виду деятельности и преодолеть страх взаи-
модействия с аудиторией. 

«Считаю, что проект «Служу Отечеству» – это отличная возможность для 
ветеранов рассказать детям, как человек принимает решение отправиться в 
зону СВО на защиту своей страны и насколько важна поддержка товарищей 
и семьи. Такие встречи помогают ребятам глубже понять значимость патри-
отизма и гражданской ответственности, вдохновиться подвигами современ-
ных героев», – отметил Герой России, ветеран СВО Владислав Головин. 

Проект «Служу Отечеству» – это комплекс мероприятий, главной целью 
которых является популяризация военно-патриотического воспитания 
среди молодёежи. За два месяца работы инициативы состоялось более ты-
сячи выступлений участников и ветеранов СВО для 30 тысяч слушателей.

На местах
В Кузбассе такая практика успешно практикуется уже несколько лет под-

ряд. Бойцы регулярно встречаются с молодёжью на уроках мужества. К при-
меру, недавно в Мысках состоялась патриотическая встреча под названием 
«Кузбассовцы – незабытые герои», которая была организована совместно с 
молодёжным советом при уполномоченном по правам человека в Кемеров-
ской области, «Движением первых» и социальными координаторами фонда 
«Защитники Отечества». 

«Познакомившись с героями-земляками и их подвигами, дети начинают 
осознавать важность защиты своей земли и её ценностей. Это формирует у де-
тей чувство гордости за страну и готовность её защищать», – уверена Наталья 
Апанаева, социальный координатор филиала фонда «Защитники Отечества». 

Ветераны рассказали ученикам шестого казачьего класса о специальной 
военной операции, подвигах бойцов, которые нас сейчас защищают, а также 
о своём боевом пути. После этого всех участников мероприятия ждала твор-
ческая часть, посвящённая Году защитника Отечества и 80-летию Великой 
Победы. Литературно-музыкальную программу провёл известный литера-
тор Мысковского городского округа Василий Копысов. Дети с удовольстви-
ем поделились эмоциями.

«Порадовало, что к нам пришли ветераны СВО и рассказали всё сами… 
Было очень интересно!.. Историю необходимо знать и передавать из поко-
ления в поколение…» – наперебой рассказывали ребята.

Правильные ценности
В кузбасском филиале фонда «Защитники Отечества» прошёл круглый 

стол по реализации проекта «Патриоты России. Диалог поколений». Бо-
лее года назад проект стартовал на площадках четырёх кемеровских школ: 
№ 12, 28, 55 и гимназии № 25. Его целью стала социальная адаптация де-
мобилизованных ветеранов, защита исторической правды, патриотическое 
воспитание кузбасской молодёжи через преемственность поколений. В про-
екте приняли участие уже свыше 250 юных кемеровчан и более 40 спикеров: 
ветераны Великой Отечественной войны, СВО и других локальных кон-
фликтов, а также педагоги и депутаты. 

«От нас сегодня многое зависит, и мы очень рады такому проекту. Важно уз-
навать информацию от очевидцев, ведь часто мы просто не знаем о тех под-
вигах, которые совершены ради нас, настоящих подвигах. Мы благодарны ве-
теранам СВО, нашим защитникам, за их желание встречаться с молодёжью и 
помогать нам реализовывать такие значимые проекты», – отмечает директор 
кемеровской школы № 28 Анастасия Голова.

Алексей Литвин.

Поколение 
патриотов

Это особенно важно, потому что в 2025 
году страна отмечает 80-летие  Победы в 
Великой Отечественной войне, когда наши 
предки отстояли свободу и независимость 
нашей Родины и спасли мир от нацизма.

Житель областного центра Михаил Г. в 
числе первых приехал на бульвар им. Ака-
демика Л. С. Барбараша, чтобы получить 
информацию о прохождении службы и 
подготовить пакет документов. Владимир 
хотел бы в самое ближайшее время высту-
пить на защиту Родины, проходить служ-
бу в войсковой части. 

«Защита нашей Родины – это важней-
шее право и священная обязанность любо-
го мужчины, – рассказывает Михаил, – это 
очень почётная работа, поэтому семья и 
родственники поддерживают моё решение. 
Особенно сейчас, в год юбилея Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Поэтому я за-
ключаю контракт и отправлюсь в войска». 

А недавно для отбора на службу по-
ступил и кузбассовец Дмитрий С. У него 
был опыт армейской службы, но в горячих 
точках он не воевал. «Мои друзья, кото-
рые сейчас находятся в войсках, также не 
имели никакого особого опыта, но со всем 
справляются, всё у них нормально», – по-
дытожил земляк.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана Андрея С., заключается 
в том, что служить идут в основном люди 
обученные, с опытом. Поэтому не надо 
тратить время на обучение, приобретение 
каких-то знаний. А они нужны: меняется 
мир, меняются технологии. Всё это у во-
инов-контрактников уже есть.

«Если судить об обычных гражданских 
вещах, – продолжает Андрей, – то служ-
ба по контракту – это стабильность прак-
тически во всём: и в службе, и в жизни. То 
есть ты знаешь, к чему стремиться».

Говоря о том, насколько оперативно 
проходил отбор в его случае, земляк под-
чёркивает, что никаких проволочек, когда 
он оформлял документы, не было: «Сда-
ли документы в военкомат, прошли ко-
миссию, дождались звонка, убыли к месту 
службы. Всё чётко, быстро, по-военному».

А теперь несколько цифр. С 1 августа 
2024 года кузбассовцы, заключившие кон-
тракт на время от одного года, получают 
сумму в 1 миллион 440 тысяч рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная выпла-

та в размере 400 тысяч рублей в соответ-
ствии с указом президента России Влади-
мира Путина;

– единовременная выплата от прави-
тельства Кузбасса в размере 800 тысяч ру-
блей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч 

рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч ру-

блей;
– подъёмные средства от 15 тысяч ру-

блей.
Встать на защиту Родины могут все 

земляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок 
контракта бывает разным: год, два, три 
или пять лет. Упростились параметры от-
бора будущих военнослужащих по здо-
ровью: теперь заключать контракт могут 
граждане, имеющие категории годности к 
военной службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добровольно 
встать на защиту Родины, – наши новые 
герои. Я их решение уважаю и поддержи-
ваю. Видно, что они неравнодушны к судь-
бе нашей страны и её будущему. Особенно 
это актуально в год юбилея Великой По-
беды», – говорит заместитель начальника 
пункта отбора на военную службу по кон-
тракту второго разряда г. Кемерово Денис 
Епифанов.

В расширенный список льгот входят 
вещевое и повышенное денежное доволь-
ствие, медицинская страховка. Кроме того, 
добровольцам, участвовавшим в сражени-
ях, присваивается статус «Ветеран боевых 
действий» со всеми льготами этой катего-
рии защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут 
вступить в ипотечную систему обеспече-
ния жильём военнослужащих. Полный 
список льгот доступен на сайте Министер-
ства обороны Российской Федерации, оз-
накомиться с ним можно в разделе «Соци-
альные гарантии».

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё за 

счёт Мин-обороны через накопительно-
ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенсация 
за наём;

■ бесплатное обследование, лечение и 
реабилитация в военно-медицинских уч-
реждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет службы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для детей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддержки – в 

зависимости от региона.
Кузбассовцы, желающие заключить 

контракт для прохождения военной служ-
бы, могут обратиться в военный комисса-
риат по месту жительства или напрямую в 
пункт отбора на военную службу по кон-
тракту по адресу: город Кемерово, бульвар 
им. Академика Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел. 
8 (3842) 77-07-57. Также можно подать за-
явку через портал «Госуслуги».

Игорь Васильев.

Военные комиссариаты Кузбасса, а также областной пункт 
отбора продолжают работу по заключению контрактов с 
жителями нашего региона. Ежедневно сюда приходят муж-
чины разных возрастов, чтобы подобрать военную специаль-
ность и отправиться в расположение войсковых частей.
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Певец трудового Кузбасса 

 На фото из газеты «Кузбасс» от 24 марта 1964 года – постановщик 
спектакля «Жемчужины Сибири» Л. Н. Ицков и автор либретто  
Е. С. Буравлёв. 

Эту идею на встрече с губер-
натором Ильёй Середюком не-
давно озвучили председатель 
Кемеровского отделения Сою-
за писателей РФ, участник СВО 
Виталий Дорофеев и поэт Борис 
Бурмистров. Они также предло-
жили присвоить Государствен-
ной библиотеке Кузбасса для 
детей и молодёжи его имя, про-
вести Всероссийскую писатель-
скую конференцию «Буравлёв 

– строфы войны и Победы», уч-
редить региональную премию и 
медаль имени Буравлёва для че-
ствования выдающихся заслуг 
поэтов, писателей, журналистов 
и деятелей культуры. Илья Се-
редюк поручил региональному 
минкульту детально изучить и 
проработать все предложения 
литераторов.

Военный  
и трудовой путь

Фронтовику Буравлёву было 
что рассказать о войне совре-
менникам и потомкам. 

Он служил в частях Воен-
но-воздушных сил и инженер-
ных войск на Западном, При-
балтийском, 3-м Белорусском 
фронтах. Горел в самолёте, был 
трижды тяжело ранен и один 
раз получил лёгкое ранение, об 
этом говорится в наградном ли-
сте Е. С. Буравлёва, хранящемся 
в Центральном архиве Минобо-
роны РФ.

Поэт награждён орденом 
Красной Звезды и другими бо-
евыми медалями. В июне 1945 
года в составе сводного батальо-
на 3-го Белорусского фронта Ев-
гений Сергеевич участвовал в 
Параде Победы в Москве. 

Его биография удивляет ге-
ографическим разбросом мест, 
где он жил и работал. Родил-
ся 27 сентября 1921 года в селе 
Гридино Спас-Деменского рай-
она Калужской области. Окон-

чил школу в посёлке станции 
Промышленная, поступил в Ир-
кутское военное авиационно-
техническое училище. После 
войны работал в полярной ави-
ации «Главсевморпути» – инже-
нером аэропорта, бортмехани-
ком на гидросамолётах. С 1948 
года, как и его родители – стро-
ители-железнодорожники, Евге-
ний Буравлёв трудился на стро-
ительстве заполярной железной 
дороги Салехард – Игарка, а с 
1952 года был главным инжене-
ром комбината промпредприя-
тий на строительстве железной 
дороги Сталинск (Новокузнецк) 

– Абакан. С этого времени жил 
Евгений Сергеевич в Междуре-
ченске, после переехал в Кеме-
рово.

Творческая биография
Личный фонд Е. С. Буравлёва 

в Государственном архиве Куз-

басса хранит уникальную ру-
копись, в которой собраны ран-
ние стихи поэта, написанные 
в 1942–1949 годах. Находясь в 
госпитале в Магнитогорске в 

январе 1942-го, он стал запи-
сывать в тетрадь первые стихи 

– о войне. После он писал уже о 
мирном времени: человеке тру-
да, строительстве предприятий, 
городов, природе и многом дру-
гом. 

В 1953 году его произведения 
были опубликованы в альмана-
хе «Енисей» и журнале «Сибир-
ские огни». В 1956 году в Кеме-
ровском книжном издательстве 
вышел сборник его стихов 
«Кладоискатели». В том же году 
он поступил на заочное отделе-
ние Литературного института 
им. Горького, который окончил 
в 1961-м. 

С 1961 года он член Союза 
писателей СССР, а в 1962-м пе-
реезжает в Кемерово. В течение 
десяти лет он возглавлял соз-
данное в том же году Кемеров-
ское отделение Союза писате-
лей РСФСР. 

«Выбор был на редкость то-
чен. Без малого десятилетие 
возглавлял Евгений Сергеевич 
кузбасскую писательскую ор-
ганизацию. Он буквально по-
отечески опекал молодых, бе-
режно относился к старшим. В 
Москве и местных высоких ка-
бинетах бился за издание каж-
дой книги своих земляков, 
занимался их бытовыми про-
блемами, был счастлив, открыв 
новое дарование», – писал о по-
эте известный журналист «Куз-
басса» Илья Ляхов на 80-летие 
Буравлёва.

«Кузбасс» – о поэте
К тому моменту, когда Бурав-

лёв возглавил писательскую ор-
ганизацию, он был уже автором 
двух поэтических сборников 
и поэмы «Красная горка» (ди-
пломная работа). К слову, газе-
та «Кузбасс» на протяжении не-
скольких номеров, с 1959 года 
начиная, публиковала отрывки 
из поэмы, которая была посвя-
щена Междуреченску, в котором 
тот жил. 

«С «Красной горки» начина-
ется резкий подъём творчества 
поэта, уже ясно понявшего к 
этому времени, что его призва-

ние – стихи с точно очерченным 
сюжетом, с определёнными, по-
лучившими реальные призна-
ки героями…» – пишет А. Абра-
мович, член Союза писателей в 
октябре 1971 года в газете «Куз-
басс».

Газета публиковала и дру-
гие его стихотворения и поэмы, 
среди которых – «Закопёрщица» 
(рассказ бывшего бригадира), 
«Первая плавка», посвящённая 
строителям Запсиба, и много 
других.  

В обзоре творчества поэта 
под заголовком «Петь о трудной 
плавке первой» кандидат фило-
логических наук К. Шилова пи-
шет о том, что в поэзию Буравлё-
ва постепенно входят будни.

«Каждодневная привычная 
работа, а не великий порыв ин-
тересует автора в первую оче-
редь. Найти поэзию в самой 
повседневности, разглядеть, за-
приметить её в примелькав-
шихся буднях – вот задача, ко-
торую решает поэт», – пишет  
К. Шилова в номере «Кузбасса» 
за 26 июля 1962 года. Она до-
бавляет, что, создавая образ че-
ловека труда, Евгений Буравлёв 
не только поэтизирует совре-
менника, но видит продолже-
ние подвига отцов в его делах, 
осознает ответственность перед 
теми, «кто остался лежать подо 
Ржевом, кто на подступах к сча-
стью в семнадцатом лёг».

Архивный фонд 
Умер Е. С. Буравлёв в сентя-

бре 1974 года. В этом же году до-
кументальные материалы по-
эта были переданы в госархив 
его женой Е. К. Скляровой. Ос-
новную часть фонда составля-
ют рукописи его произведений. 
Сборники стихов: «Кладоиска-
тели» (1956 г.), «Родник у доро-
ги» (1960 г.), «Узнаю тебя, друг…» 
(1961 г.) и др.; поэмы: «Красная 
горка» (1958–1960 гг.), «Первая 
плавка» (1960–1963 гг.); пове-
сти: «Шкипер Чик» (1965-1967 
гг.), «Приключения малышки-
Маришки и её дружка-Лопушка» 
(1967 г.), «Адмирал Чазыбук» 
(1968 г.) и др.; пьесы: «Жемчу-
жины Сибири» (1963–1964 гг.), 
«Сеанс гипноза» (1964 г.), «На 
крыльях мечты» (1964–1965 гг.) 
и др. 

Евгений Буравлёв написал 
либретто для оперетт «Жем-
чужины Сибири» и «На кры-
льях мечты», поставленных в 
музыкальных театрах Кузбас-
са и города Омска. На его стихи 
были написаны песни: «Песня о 
Междуреченске» (муз. Е. Луго-
ва), «Марш молодости Кузбасса» 
(муз. Г. Григоренко). 

В архиве хранятся рукописи 
очерков, статей, рецензий, вы-
ступлений на радио и телеви-
дении, а также заметки, статьи, 
опубликованные под псевдони-
мом Е. Сергеев.

Оксана Сохарева. 

Литераторы Кемеровской области вышли с инициативой объявить 2025-й Годом  
Евгения Сергеевича Буравлёва – кузбасского поэта и прозаика, ветерана Великой  
Отечественной войны. Он был основателем писательской организации Кузбасса

 Фото Е. С. Буравлёва. 1941–1945 гг. Из фондов Государственного 
архива Кузбасса.

// строки

Я МСТИТЬ ВЕРНУСЬ 

Ошиблась смерть, объятья зря раскрыла. 
Пусть правда, что рука не ляжет на штурвал,
Что не летать мне птицей быстрокрылой, 
Не штурмовать врага, как штурмовал. 
Я слёз не выжму, раны – пустяки, 
Но за потерянные капли крови 
Свинцово-тяжело сжимаю кулаки, 
Плотней сдвигаю к переносью брови. 
Не к тишине палат – я к грохоту привык. 
Пусть ненависть к врагу мои залечит раны. 
Чтобы в боях прославить русский штык, 
Я снова под знамёна боевые встану 
И мстить вернусь – не трус, не ротозей, 
А сталинский солдат непобедимый – 
За кровь свою, за кровь своих друзей, 
За кровь защитников страны родимой! 

15.01.1942 г. Магнитогорск (госпиталь).

Из фондов Государственного архива 
Кузбасса.

 Фрагменты полос газеты «Кузбасс».
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// вести с мест

Помним и чтим Героев

Заводчане – фронту

 Фото Сергея Шпица.

Изобретение  
для бойцов

Изготавливать необычную 
для себя продукцию на заводе 
начали около полугода назад. С 
такой просьбой обратились во-
лонтёры, которые находятся в 
постоянном контакте с нашими 
ребятами на передовой. Бойцы 
рассказали о трудностях, с кото-
рыми сталкиваются при эвакуа-
ции раненых товарищей с поля 
боя. Нести носилки тяжело, не-
редко требуются усилия четы-
рёх человек. К тому же они будут 
скованны в движениях, а значит, 
понадобится ещё группа при-
крытия.

Решением проблемы ста-
ли комплексы для эвакуации 

– уникальная разработка ке-
меровских заводчан. А вдох-
новлялись они опытом пре-
дыдущих поколений, которые 
разными способами пытались 
приладить к носилкам коле-
со. Производство наладили бы-
стро, и теперь завод выпускает 
около 20 таких изделий каждый 
месяц. Волонтёры отправля-
ют эти партии бойцам, от кото-
рых поступает положительная 
обратная связь. Ведь подобные 
комплексы позволяют эвакуи-
ровать раненого усилиями все-
го двух человек. Благодаря ис-
пользованию колеса эвакуация 
проходит легче, это значит, сол-
дат получит необходимую по-
мощь быстрее. И в конечном 
счёте с поля боя удастся выне-
сти как можно больше бойцов и 
тем самым спасти их жизни.

«Мы отправляли эти ком-
плексы нашим ребятам на кур-
ское и донецкое направления, 
они очень благодарны. Я гор-
жусь тем, что у нас здесь, в Ке-
мерове, в Кузбассе, такие вещи 
придумали и сделали. И продол-
жают делать», – поделилась во-
лонтёрка Анастасия Тимошина.

С отправкой комплексов на 
передовую кузбасским волонтё-
рам из организаций «Нас не сло-
мить. Белово фронту», «Доброе 
дело», «С Верой к победе», «Zа 
наших» и «Всё для Победы» по-
могут администрации их горо-
дов и Народный фронт.

«Нашим бойцам на линию бо-
евого соприкосновения пере-
дано уже 120 таких комплексов, 
ещё 17 отправится в ближайшие 
дни. Бойцы используют их по-

стоянно. Причём не только для 
эвакуации раненых, но и для 
подвоза патронов. Это позволя-
ет им сэкономить силы», – отме-
тил представитель регионально-
го отделения Народного фронта 
в Кузбассе Денис Горкунов.

Помощь по зову сердца
Своей разработкой на КОРМЗе, 

конечно же, гордятся. Но охотно 
делятся необходимой докумен-
тацией (чертежами и так далее) 
и даже образцами с теми, кто 
готов взяться за производство 
аналогичной продукции. Ведь 
чем больше подобных комплек-
сов попадёт на фронт, тем боль-
ше жизней наших бойцов удаст-
ся спасти. Когда на кону успех в 
борьбе за будущее нашей стра-
ны, уже не до конкуренции или 
коммерческой тайны.

Производством комплексов 
для эвакуации вклад работни-
ков завода в приближение По-
беды не ограничивается. Руко-
водство предприятия решило 
запустить патриотическую ак-
цию, направленную на помощь 
нашим бойцам. Суть её заклю-

чается в том, что раз в месяц все 
желающие могут выйти на ра-
боту вне графика. И получить 
за этот переработанный день 
дополнительные деньги, кото-
рыми можно распорядиться по 
своему усмотрению, например 
перевести на нужды юргинской 
74-й отдельной гвардейской мо-
тострелковой бригады, передать 

на восстановление Горловки или 
в Народный фронт, который со-
бирает средства на покупку не-
обходимых бойцам вещей.

«Это решение было приня-
то в ответ на вопросы и предло-
жения самих работников о том, 
как они могут помочь фронту. Я 
хочу, чтобы каждый из них чув-
ствовал вклад в общее дело. Что-
бы знал: каждая минута, каж-
дый час, каждый день его труда 
приблизил нас к Победе. И что-
бы не директор решал, кому кон-
кретно мы помогаем деньгами, а 
каждый определил это для себя 
сам. И мог сказать, что именно 
лично он сделал для фронта и 
для Победы, какую поддержку 
оказал», – рассказал генераль-
ный директор КОРМЗа Алек-
сандр Сляднев.

Также он выразил надежду на 
то, что подобному примеру по-
следуют и другие предприятия. 
Ведь только так – совместным 
ударным трудом на благо фрон-
та – можно приблизить Победу. 
Как это в своё время сделало ге-
роическое поколение наших де-
дов и прадедов.

Андрей Ермолюк.

// доброе дело

Кузбасские волонтёры готовят к отправке  
посылки для участников специальной  
военной операции: передадут комплексы  
для эвакуации, которые изготовили  
на Кемеровском опытном ремонтно-механиче-
ском заводе (КОРМЗ).  

 Демонстрация использования комплексов для эвакуации раненых.

В территориях Кузбасса  
проходят мероприятия, 
приуроченные к 80-летию 
Великой Победы: уроки 
мужества, памятные акции, 
встречи, беседы.

НОВОКУЗНЕЦК
С начала года дворцы культуры, музеи, 

библиотеки, школы искусств южной сто-
лицы Кузбасса провели свыше 100 меро-
приятий, посвящённых юбилею Победы. 
Об этом сообщило городское управление 
культуры и молодёжной политики. Один 
из масштабных проектов – «Подвиг Геро-
ев», в рамках которого был проведён те-
лемост между Новокузнецком и Великим 
Новгородом. В ДК «Алюминщик» встре-
тились ветераны, молодёжь, обществен-
ники, первые лица города, родные леген-
дарных героев войны.

В библиотеках Новокузнецка про-

ходят патриотические часы, книж-
ные выставки, вечера памяти и другие. 
3 февраля, к примеру, в информационно-
досуговом центре «Перспектива» состо-
ялся урок мужества «Поклонимся за тот 
великий бой» для учащихся школы № 16, 
посвящённый битве за Сталинград. 

КЕМЕРОВО
Жители областного центра наво-

дят порядок около памятников, по-
свящённых подвигу бойцов в Вели-
кой Отечественной войне. Сотрудники 
территориального управления Завод-
ского района очистили от снега под-
ходы, территорию двух памятников.
Скульптурная композиция «Скорбящий 
воин» является частью мемориального 
комплекса, расположенного на город-
ском кладбище № 3. На постаменте воз-
вышается фигура воина, который в знак 
скорби держит в руках каску и склоняет 
голову. Ещё один монумент, за которым 
следят жители Заводского района, – па-

мятник воинам, павшим в Великой Оте-
чественной войне. Стела с изображени-
ем советского воина была установлена 
во второй половине XX века на террито-
рии Кемеровского мясокомбината, сооб-
щила администрация города. К патрио-
тическому марафону присоединились и 
школьники: учащиеся школы № 40 име-
ни С. А. Катасонова и гимназии № 1 при-
вели в порядок мемориальные доски, 
расположенные на фасаде образователь-
ных учреждений. 

ЧЕБУЛИНСКИЙ ОКРУГ
В Верх-Чебулинской школе учащиеся 

посетили виртуальную экскурсию «До-
рогами Победы». А участники школьного 
театра рассказали о героях сражения под 
Сталинградом. 

В рамках военно-патриотической акции 
«Уроки Победы» для учащихся Чебулин-
ской школы-интерната прошёл патриоти-
ческий урок «200 дней мужества и стойко-
сти» с участием юнармейцев, активистов 

«Движения первых» и «Орлят России».
Ветераны округа принимают активное 

участие в патриотическом воспитании 
молодёжи. Так, в Усть-Сертинском сель-
ском ДК на уроке мужества «Сталинград. 
Память будет вечна» рождённая в годы 
войны Е. Н. Винникова прочла стихотво-
рение «Мой Сталинград», а Е. И. Гинто-
ва рассказала о боевом пути своего отца 
Ивана Степановича Гинтова и его брата 
Михаила Степановича, которые участво-
вали в Сталинградской битве. Вспомнили 
о других героях-земляках.

ЮРГА
В школах города прошли уроки муже-

ства с участием героев спецоперации. Они 
рассказали, как на фронте важна поддержка 
для бойцов. Кроме того, на уроках школьни-
ки узнали о юргинцах – участниках Сталин-
градской битвы. Среди них – Герои Совет-
ского Союза Василий Нилович Исайченко и 
Леонид Николаевич Пономаренко.

Вера Скворцова.
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 Участники колхоза «Ударник полей», среди них – папа (седьмой справа во втором ряду).

Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// отклик

Авангард 
кузбасских учёных

// Ко Дню науки

Исполнилось 105 лет со дня образования первых 
комсомольских ячеек в  Кемерове.

По инициативе Кемеровского отделения регио-
нального общественного движения «Ветераны ком-
сомола» в городе прошла эстафета «Комсомольский 
огонь поколений». Она стартовала 17 января 2024 
года в Рудничном районе г. Кемерово.

В течение года, передавая от района к району сим-
вол эстафеты – шахтёрскую лампу, в школах, технику-
мах, вузах, организациях и предприятиях проводились 
мероприятия, посвящённые деятельности комсомоль-
ских ячеек. Воспоминаниями о комсомольской юности 
делились ветераны этого молодёжного движения.

17 января 2025 года подвели итоги эстафеты «Ком-
сомольский огонь поколений», где каждый район 
представил отчёт о проделанной работе в виде пре-
зентаций, кинороликов, сборников творческих работ. 
Рудничный район представил презентацию и четыре 
сборника: «Эстафета «Комсомольский огонь поколе-
ний в Рудничном районе»; «История комсомольских 
организаций Рудничного района города Кемерово» 
(сборник поисковых заданий школ № 16, 24, 34, 46, 
52, 60, 70, 76, 89, Кемеровского горнотехнического 
техникума); «Комсомольская юность моих бабушек 
и дедушек» (17 рассказов) и «Комсомольская юность 
моя» (воспоминания бывших комсомольцев о комсо-
мольской юности).

Кульминацией стала передача символа – шахтёр-
ской лампы  на вечное хранение в Кузбасский госу-
дарственный краеведческий музей. 

Н. П. Осипова, заместитель председателя  
совета ветеранов Рудничного района г. Кемерово.

Мой отец, Максим Михайло-
вич Чекалдин, был призван на во-
енную службу из Промышленнов-
ского района и направлен на фронт 
20 октября 1941 года. Он прошёл 
пол-Европы, участвовал в боях с 
июня 1942 по май 1945 года. Дваж-
ды был ранен. 

В 1945 году стал комсомоль-
цем. Весть о Победе встретил в 
Австрии, после продолжил служ-
бу в Румынии. 5 января 1947 года 
на основании Указа Президиума Верховного Совета СССР 
уволен в запас в звании ефрейтора.  

Награждён медалью «За боевые заслуги», орденом  
Отечественной войны II степени.

После войны он трудился в колхозе «Ударник полей» в 
Промышленновском районе. Был бригадиром тракторной 
бригады, всё время пропадал на работе. И нас с братом при-
учал к труду. Так как мама болела, он нас научил доить корову. 

Мама умерла рано. И ему пришлось создать вторую се-
мью. Папа был очень трудолюбивым. Сам построил дом в 
Промышленной. 

Потом я уехала в Кемерово, где устроилась на работу, ве-
чером училась в КузПИ. А жила в кооперативной квартире, 
и её мне помог приобрести папа: внёс первоначальный взнос.

Сегодня я вспоминаю о нём с гордостью. Мой папа – 
Дважды Герой, он завоевал Победу, а потом трудился на 
благо страны.

Р. М. Чекалдина, 
дочь фронтовика, активист ветеранского движения,  

г. Кемерово.

В тысячном отряде ветеранов КемГУ большая поло-
вина состава – профессора, доценты, преподаватели, 

чей вклад в развитие науки огромен. 
Многие из них и сейчас, находясь на заслуженном от-

дыхе, не оставляют научные исследования, встречаются 
со студенческой молодёжью. 

Стаж в университете историка Ростислава Георгиевича 
Круссера – 62 года, археолога Анатолия Ивановича Марты-
нова – 55 лет. Много лет отдали науке физик Борис Павло-
вич Невзоров, он являлся проректором по учебной работе; 
Надежда Ивановна Морозова – педагог-психолог, работала 
деканом социально-психологического факультета; Надеж-
да Алексеевна Литвинова – биолог, физиолог; Валентина 
Тимофеевна Знаменская – филолог, она сейчас руководит 
ансамблем ветеранов; Виктор Андреевич Пологрудов – фи-
зик; Александр Яковлевич Родин –  многие годы был де-
каном факультета физической культуры и спорта; Светла-
на Андреевна Тимошенко – физик; Анатолий Николаевич 
Туренков – заведующий кафедрой зимних видов спорта и 
единоборств; Василий Петрович Васильев – филолог; Га-
лина Викторовна Ефремова – биолог, бессменный декан 
биологического факультета; Людмила Сергеевна Решетни-
кова – историк, работала в совете ветеранов вуза, а сейчас – 
активист городского совета ветеранов, активная участница 
Кемеровского отделения Лиги защиты культуры; Сергей 
Владимирович Макарчук – историк, философ, заведую-
щий кафедрой истории и культуры России, профессор.

 От совета ветеранов КемГУ поздравляю учёных с Днём 
российской науки, выражаю искреннюю благодарность за 
ваш труд. Пусть здоровье, добро, мир царят в вашем доме! 

А. В. Сухих,  
председатель совета ветеранов КемГУ.

В Салаире прошла научно-практи-
ческая конференция, посвящён-

ная разработке программы социально-
экономического развития «Гурьевский 
округ на пути к 100-летию».

Заседание открыл губернатор Куз-
басса Илья Владимирович Середюк. На 
пленарном заседании мы обсудили ос-
новные направления развития терри-
тории до 2035 года. Активисты сове-
та ветеранов приняли участие в работе 
пленарного заседания. Сегодня каждый 
житель России имеет возможность вне-
сти вклад в развитие малой родины и 
всей страны. 

Актив ветеранской организации 
всегда готов внести посильный вклад 
в социально-экономическое разви-
тие округа огромным опытом, советом, 
предложениями, инициативами, кото-
рые помогут улучшить качество жизни 
граждан и внедрить новые технологии. 

Общественники старшего поколения 
активны, открыты и в любой момент го-
товы включиться в работу. Например, 
мы всегда поддерживаем субботники – 
каждый вносит лепту в наведение чи-
стоты, предлагаем идеи по благоустрой-
ству и озеленению населённых пунктов. 
Люди старшего поколения не хотят быть 
в стороне от общественной жизни.

 Е. А. Бондаренко, председатель 
совета ветеранов Гурьевского  

муниципального округа.

Мы – вместе
// история

Комсомольская 
юность моя

// итоги

О ГЛАВНОМ
Нынешний год по указу президента РФ 
В. В. Путина объявлен Годом защитников 
Отечества. На календаре памятные даты 
в новом году начинаются с двух важных 
событий Великой Отечественной войны: 
82-летия со дня прорыва блокады Ле-
нинграда (18 января) и 82-летия победы 
в Сталинградской битве (2 февраля). Во 
всех ветеранских организациях нашего 
региона прошли памятные мероприятия: 
возложение цветов к мемориалам и па-
мятникам героям Великой Отечественной 
войны, чествование кузбассовцев – быв-
ших жителей блокадного Ленинграда, 
участников Сталинградской битвы, уроки 
мужества в школах. 
Гордимся. Вместе с активистами-вете-
ранами территорий региона мы приняли 
участие в телемосте «Славные города 
России. Города трудовой славы», посвя-
щённом присвоению городу Ленинску-
Кузнецкому звания «Город трудовой до-
блести». Вспомнили его историю: какую 
продукцию в годы Великой Отечествен-
ной войны выпускали эвакуированные в 
наш сибирский город с западных терри-
торий страны предприятия, как героиче-
ски работали ленинсккузнечане.
Юбилей. 7 февраля Сергей Алексеевич 
Турчин, председатель Кемеровской об-
ластной организации Общероссийской 
общественной организации «Российский 
союз ветеранов», отметит юбилейную 
дату. От имени областного ветеранского 
штаба поздравляю юбиляра с 70-летием 
и желаю здоровья, счастья, успехов в ра-
боте на благо Отечества и Кузбасса!

Н. П. Неворотова, 
председатель Кемеровской  
региональной организации 

ветеранов.

// К 80-летию Великой Победы

Горжусь моим папой
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– Расскажите о своих родителях.
– Они поженились в 1937 году в посёлке 

Тайга. Семья получилась большая: пяте-
ро детей. Младший умер во время войны. 
Отец, Георгий Иванович Назарович, был 
машинистом паровоза. Его призвали со 
станции Тайга. До сих пор храню его трудо-
вую книжку. Возил эвакуированных солдат 
на Украине. Рассказывал, как поезд ехал по 
полю под открытым небом, а сверху бом-
били; про речушки, где вместо воды кровь 
бежала. Потом он вернулся в Тайгу. Конту-
женный: поезд однажды всё-таки разбом-
били. Но всю жизнь проработал на желез-
ной дороге, хоть и глухой был. А мама нами 
и хозяйством занималась.

– Как вы решили стать врачом?
– Всё детство и школьные годы я хотела 

быть педагогом, но судьба распорядилась 
по-своему. Мне нравилось помогать млад-
шим, заниматься с отстающими. Но вот так 
получилось, что не прошла по баллам в пед-
институт. Оказалась в медицинском учи-
лище. Окончила его, поступила в медин-
ститут.

– Не пожалели, что не пошли в педа-
гогику?

– Нисколько. Моя профессия – это тоже 
забота о людях. Вы знаете: они порой нуж-
даются даже не столько в какой-то ме-
дицинской помощи, сколько в разговоре. 
Им нужно объяснить и проговорить все 
их дальнейшие действия, как жить, как 
принимать препараты. Пациентам нуж-
ны доброта и тепло, кроме медицинских 
манипуляций и операций. Тем более на 
скорой помощи. Часто приходится выпол-
нять функции психотерапевта. Особенно с 
людьми пожилыми, которые утрачивают 
привычные возможности в силу возраст-
ных изменений. Нужно как-то примирять 
их с новым состоянием.

– Как вы попали в Горловку?
– С февраля, когда всё началось, я смотре-

ла по телевизору, как люди страдают там под 
бомбёжками. После 2014 года много врачей 
оттуда же просто уехало. Всё время думала: 
как же могу помочь. Обратилась в Народ-
ный фронт, где рассказали, что набирается 
группа в Горловку. Нас было шесть человек. 
Вот этим составом и поехали.

– Страшно было ехать?
– Готовились к самому худшему, что не 

будет ни света, ни воды. Набрали с собой 
фонариков, свечей, спальники даже захва-
тили, чтобы даже в подвале можно было 
жить. Город нас, конечно, поразил своим 

видом после постоянных обстрелов. В бы-
товом же плане всё оказалось не так кри-
тично. Хотя в помещениях и было доволь-
но свежо. Всё-таки ноябрь. Воду давали по 
расписанию на два часа в день. Но выкру-
чивались. Мы тоже помогали по мере сил: 
с остальными работниками поднимали и 
разносили бутилированную воду по эта-
жам, ту, что из крана, набирали в разные 
посудины. Жили жизнью горловчан. Наро-
дом они оказались очень дружным. Такие 
понятливые, спокойные. 

– Как проходила работа?
– Главный врач разместил нас прямо при 

больнице, на первом этаже, где находились 
приёмное отделение, операционная, лабо-
ратория и рентгенкабинет. Ко мне в приём-
ник поступали бойцы прямо с передовой. 
Основная работа приходилась на ночное 
время. Днём же невозможно вывести кого-
то с места боя. Нужно было осмотреть каж-
дого, померить давление, отправить на 
рентген. Кого-то сразу везли на операци-
онный стол. Я занималась их маршрути-
зацией. Наши бедные ребята, промокшие 
под дождём и раненые… Но никто ни разу 
не сказал плохого слова, не заплакал. Вели 
себя как настоящие мужчины. 

– Вы были готовы к тому, что при-
шлось увидеть и делать?

– Когда я только училась, у нас, конеч-
но, была военная кафедра. Но я даже пред-
положить не могла, что когда-нибудь при-

дётся применить эти знания на практике. 
Например, делать переливание человеку 
с ранением брюшной полости его же соб-
ственной кровью. Местные хирурги и трав-
матологи – настоящие герои. Я даже не по-
нимала: спят они вообще или нет. Дома 
никто из них точно практически не быва-
ет. Конечно же, им очень нужна помощь. 
Вот наши, кузбасские, специалисты и про-
должают туда ездить, чтобы была возмож-
ность у медиков хоть немного отдохнуть. 
Ну а видели много разного. Были и очень 
трогательные моменты, как парни встре-
чали боевых товарищей, о которых думали, 
что те погибли. Столько в этих приветстви-
ях было мужского и настоящего. Всегда да-
вали возможность поговорить ребятам в 
таких случаях.  

– У вас было ещё две поездки?
– Да. Например, весной 2023 года я вер-

нулась в Горловку уже в качестве руково-
дителя группы. Тогда шли ожесточённые 
бои за Авдеевку. Работы было очень мно-
го. Но успевали и общаться-поддерживать 
простых горожан. Мы-то здесь привыкли 
жить в хороших условиях, особенно после 
того, как Путин стал президентом. На нож-
ки встали, экономика начала подниматься. 
Практически в каждой семье автомобиль, 
а то и два. Там же всё совсем по-другому. 
Люди местные постоянно спрашивали: 
«Как вы живёте? А будем ли мы так же по-
сле того, как к вам присоединились? Нач-
нут ли выплачивать регресс шахтёрам?» – 
«Конечно, – говорю, – у нас же получают 
те, кто травмировался на производствах». 
Успокаивала их, что всё постепенно вста-
нет на место: «Там же ведь тоже когда-то, 
после перестройки, было очень-очень пло-
хо. Вместе мы всё преодолеем». А горлов-
чане, в свою очередь, очень старались о нас 
позаботиться, постоянно что-то вкуснень-

кое из дома приносили, хотя и так в боль-
нице кормили хорошо. Главный врач тоже 
оказывал большую поддержку. 

– С какими-то пациентами-бойцами 
поддерживаете отношения?

– Да, конечно, созваниваемся периодиче-
ски с ребятами. Некоторых курируем с кол-
легами по медицинской части. Осенью, вот, 
на лечение приезжал к нам в Кузбасс Алек-
сей – совсем молодой офицер. Когда он к 
нам поступил, у него практически не было 
правой руки: кисть, пальцы буквально ви-
сели на сосудах. Наш травматолог Андрей 
Михайлович из Прокопьевска собрал все 
эти кусочки и закрепил аппаратом Или-
зарова. Потом офицер мне сказал, что все 
говорили, что он останется без руки. А я 
говорю: «Алёш, ты что! Мы такого не допу-
стили бы!» Затем наш парень перенес ещё 
несколько операций, в том числе и в Куз-
бассе. Несколько раз ездили в Прокопьевск. 
Там снимки повторные делали, принима-
ли решение, сколько носить аппарат Или-
зарова. В июне прошлого года заменили су-
ставы на кисти, потом и сухожилия, чтобы 
улучшить подвижность пальцев. Говорим с 
ним не только про медицинские дела. Пес-
ню про свою бригаду даже однажды при-
слал. Ну и с коллегами связь поддерживаем, 
с которыми вместе работали.

– Поехали бы ещё?
– Да. Я бы и в четвёртый раз съездила. 

Но уже для горловчан. Это же наши граж-
дане – соотечественники. Провела бы им 
диспансеризацию как врач функциональ-
ной диагностики и кардиолог. Там же боль-
шой кадровый дефицит и в поликлиниках, 
а люди нуждаются в профилактических ос-
мотрах. Мой главный врач не против такой 
инициативы. Так что поживём – увидим.

Екатерина Волкова.

Вера – надежда, любовь

Сегодня мы открываем новую рубрику –  
«Герои Кузбасса». По инициативе президента 
России Владимира Путина 2025-й объявлен 
Годом защитника Отечества. Защитник –  
это всегда герой, тот, кто готов к подвигу во 
имя Родины и всего, что ему дорого, для него 
свято. Необязательно героизм реализуется 
только с помощью оружия в руках, часто –  
с помощью скальпеля хирурга, спасающего 
жизни. Героическим можно назвать и труд  

в тылу, где каждая изготовленная деталь, 
каждый выращенный колосок –  
вклад в общую Победу.  
У каждого из нас есть предки, которые были 
готовы отдать жизнь за наше будущее.  
Сегодня дети, внуки и правнуки победителей 
вновь встают на защиту Родины  
от врага. С героическими предками  
их объединяет огонь души, горящий во имя 
следующих поколений.

Вера Резниченко работает в здравоохранении Кузбасса уже 
более 50 лет, 47 из которых посвятила скорой медицинской 
помощи. В составе кардио-реанимационной бригады врач 
и сегодня спасает кемеровчан. Осенью 2022 года она впер-
вые отправилась в Горловку. Когда-то недалеко от тех мест 
и её отец спасал раненых солдат, вывозя их с территории 
Украины. 
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// гармоничное развитие

Родная речь

 Фото автора.

Выявить сложности
«Развитие речи у детей до-

школьного возраста являет-
ся одной из ключевых задач в 
процессе их воспитания и об-
учения. Речь не только служит 
средством общения, но и игра-
ет важную роль в формирова-
нии мышления, познаватель-
ных способностей и социальной 
адаптации. Однако в современ-
ном мире всё чаще наблюдаются 
проблемы, связанные с речевым 
развитием детей. Эти пробле-
мы имеют разнообразные при-
чины и требуют внимательного 
подхода со стороны родителей, 
педагогов и специалистов», – 
считает Юлия Владимировна 
Лушникова. 

Эксперт выделяет основные 
проблемы речевого развития у 
дошкольников: 

– Задержка речевого развития. 
Она проявляется в том, что ре-
бёнок начинает говорить позже 
сверстников, имеет ограничен-
ный словарный запас или испы-
тывает трудности в построении 
предложений. Причины могут 
быть как биологическими (на-
пример, нарушения слуха, не-
врологические заболевания), 
так и социальными (недостаток 
общения с родителями, отсут-
ствие речевой среды).

– Нарушения звукопроизно-
шения. Это может быть связа-
но с недостаточным развити-
ем артикуляционного аппарата, 
неправильным речевым дыха-
нием или подражанием непра-

вильной речи окружающих. 
Распространёнными примера-
ми являются замена звуков (на-
пример, «р» на «л») или их про-
пуск.

– Бедность словарного запаса. 
Часто это связано с уменьшени-
ем количества живого общения 
в семье. Вместо этого дети про-
водят много времени за гаджета-
ми, где информация подаётся в 
упрощённой форме. Это приво-
дит к тому, что ребёнок не учит-
ся использовать разнообразные 
слова и выражения.

– Нарушения грамматиче-
ского строя речи. Дошкольни-
ки могут испытывать трудности 
в правильном использовании 
падежей, согласовании слов в 
предложении или построении 
сложных фраз. Это связано с не-
достаточным развитием языко-
вого чутья и отсутствием регу-
лярной практики.

– Проблемы с коммуникацией. 
Некоторые дети, даже имея до-
статочный словарный запас, ис-
пытывают трудности в общении. 
Они могут быть замкнутыми, не 
уметь поддерживать диалог или 
выражать свои мысли. Это часто 
связано с недостатком социаль-
ного опыта и эмоциональными 
барьерами.

Понять причины
Наблюдениями поделилась и 

Анна Александровна Ткачева. 
Она перечислила несколько 

современных проблем речевого 
развития: 

– Первая – влияние техноло-
гий. Активное использование 
гаджетов (смартфонов, план-
шетов, телевизоров) приводит 
к тому, что дети меньше об-
щаются с родителями и свер-
стниками. Вместо живого вза-
имодействия они получают 
информацию в пассивной фор-
ме, что негативно сказывается 
на развитии речи. 

– Вторая – недостаток вни-
мания со стороны родителей. 
В условиях современного рит-
ма жизни мамы и папы часто не 
уделяют достаточного времени 
общению с детьми. Ребёнок не 
получает необходимого речево-
го опыта, что замедляет его раз-
витие. 

– Третья – неблагоприятная 
речевая среда. Да, и такое случа-
ется, если в семье говорят мало, 
используют упрощённые формы 
слов или не исправляют ошибки 
ребёнка (это может привести к 
закреплению неправильных ре-
чевых привычек). 

– Четвёртая – медицинские 
факторы (нарушения слуха, не-
врологические заболевания, ро-
довые травмы и другие меди-
цинские проблемы) могут стать 
причиной задержки речевого 
развития. 

– Пятая – социальные и пси-
хологические факторы (стресс, 
недостаток общения со свер-
стниками, гиперопека или, на-
оборот, отсутствие внимания со 
стороны взрослых), тоже могут 
негативно сказаться на речевом 
развитии ребёнка.

Действовать!
По словам педагогов, родите-

ли играют особенную роль, так 
как именно они создают ту сре-
ду, в которой ребёнок учится го-
ворить, выражать мысли и вза-
имодействовать с окружающим 
миром. Поэтому простые дей-
ствия со стороны мам и пап по-
могут ребёнку овладеть краси-
вой и правильной речью. 

Что необходимо делать для 
развития речи у детей?

1. Создавать речевую среду. 
Родители являются первыми и 
главными учителями для сво-
его ребёнка. С раннего возрас-
та малыш слышит речь взрос-
лых, подражает ей и постепенно 
начинает использовать слова и 
фразы самостоятельно. Важно, 
чтобы речь родителей была чёт-
кой, грамотной и эмоционально 
насыщенной. Чтение книг, рас-
сказывание сказок, обсуждение 

событий дня – всё это способ-
ствует обогащению словарного 
запаса ребёнка.

2. Быть примером для подра-
жания. Дети копируют поведе-
ние и речь взрослых. Если ро-
дители сами говорят грамотно, 
используют богатый словарный 
запас и избегают сленга, ребё-
нок будет стремиться к тому же. 
Важно помнить, что речь роди-
телей – это образец для подра-
жания.

3. Поощрять речевую актив-
ность. Дети часто задают во-
просы, и это естественный спо-
соб познания мира. Родителям 
важно не игнорировать эти во-
просы, а отвечать на них терпе-
ливо и доступно. Даже если ре-
бёнок говорит с ошибками или 
нечётко, не стоит его перебивать 
или критиковать. Лучше мягко 
исправить его, повторив фразу 
правильно, чтобы он запомнил, 
как нужно говорить.

3. Играть и делать упражне-
ния для развития речи. Роди-
тели могут использовать игры, 
которые стимулируют речевое 
развитие в любое время и в лю-
бом месте: дома, на прогулке, во 
время поездки. 

Юлия Лушникова отмети-
ла, что речевое развитие тесно 
связано с эмоциональным со-
стоянием ребёнка. Если малыш 
чувствует себя уверенно, зна-
ет, что его слушают и понимают, 
он охотнее проявляет речевую 
активность. Родителям важно 
быть терпеливыми, поддержи-
вать ребёнка и хвалить за успе-
хи, даже если они кажутся не-
значительными.

А Анна Ткачева добавила: 
«Если родители замечают, что 
речь ребёнка развивается с за-
держкой или есть какие-то про-
блемы (например, малыш не вы-
говаривает определённые звуки, 
говорит слишком мало или не-
внятно), важно вовремя обра-
титься к логопеду или психологу. 
Ранняя диагностика и коррек-
ция помогут избежать более се-
рьёзных проблем в будущем».

Анна Тимощук.

Семья – основная среда развития речи у детей. Речь малышей фор-
мируется на примере речи родных и близких ему людей: матери, отца, 
бабушки, дедушки, старших сестёр и братьев. Позже подключаются 
специалисты из детского сада. Поэтому чем раньше вы научите ребёнка 
говорить правильно, тем свободнее он будет чувствовать себя в коллек-
тиве. О проблеме развития речи и путях её решения говорим сегодня с 
нашими экспертами Юлией Лушниковой и Анной Ткачевой, воспитате-
лями кемеровского детсада № 14.

// ПРИМЕРЫ ПОЛЕЗНЫХ ИГР ДЛЯ РАЗВИТИЯ РЕЧИ

ВАРИАНТ 1
Известно, что развитие мелкой моторики на-
прямую связано с развитием речи. Подойдут: 
игра с тестом (мама лепит пирожки, ребёнок 
лепит тоже), рисование крупой, создание кар-
тин из ниток, круп, природных материалов, 
собирание пазлов. 
ВАРИАНТ 2
Ролевые игры в магазин, больницу или школу 
помогают ребёнку использовать новые слова 
и фразы в контексте.

ВАРИАНТ 3
Словесные игры могут использоваться на про-
гулке, во время поездки.
«Скажи наоборот». Взрослый называет при-
знаки предметов, ребёнку необходимо на-
звать признаки, противоположные по смыслу 
(холодный – горячий, сухой – мокрый, высо-
кий – низкий и т. д.). 
«Алфавит за окном». Ребёнку предлагают 
букву. Ему необходимо называть все пред-
меты, начинающиеся с неё, которые он видит 
за окном. При этом повторять слова нельзя, 
даже если предметы встречаются снова.
«Я знаю 5…». Ребёнку необходимо хлопать 
в ладоши и называть предметы на определён-
ную тематику. Темы выбирают в зависимости от 
возраста и знаний ребёнка: имена, фрукты, пти-
цы, ягоды, цветы, музыкальные произведения 
или инструменты, явления природы.
«Обобщалки». Взрослый называет несколь-
ко слов, а ребёнок – общее слово, которое 
их объединяет (одежда, транспорт, планеты, 
овощи, животные).
«Что лишнее?» Родители называют несколь-
ко слов, а маленький пассажир должен ис-
ключить из них одно по какому-то признаку.
«Города». Эту игру знают все. Для самых ма-

леньких можно вместо городов выбирать бо-
лее знакомые им темы (еда, игрушки, обста-
новка комнаты).
«Рифмы». Рифмовать любят все дети. Под-
бирать слова для рифмования нужно согласно 
возрасту ребёнка.
«Что я вижу». Взрослый загадывает пред-
мет в салоне автомобиля или за окном и опи-
сывает его, а ребёнок должен угадать. Напри-
мер: «Я вижу кое-что полосатое и высокое. 
Что это?» (Труба.) Или: «Я вижу что-то красное 
и круглое. Что это?» (Яблоко в руке.)
«Загадки про животных». Игрок загады-
вает животное и описывает его, а второй дол-
жен отгадать. Например: «Живёт в воде, с 
гребешком и длинным хвостом-спиралькой» 
(морской конёк), «у него три сердца, а рот по-
хож на клюв» (осьминог).
ВАРИАНТ 4
Чтение книг вслух – это один из самых эффек-
тивных способов развития речи. Книги расши-
ряют словарный запас, учат правильно строить 
предложения и развивают воображение. Важ-
но выбирать книги, соответствующие возрасту 
ребенка, и обсуждать прочитанное, задавая 
вопросы: «Как ты думаешь, почему герой по-
ступил так? Что бы ты сделал на его месте?»
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// хоккей с шайбой

 Максим Казаков (№ 72) – лучший бомбардир «Металлурга» в сезоне по системе  
«гол плюс пас» – 34 (16 + 18) балла в 45 матчах. Фото ХК «Металлург».

// спринт-новости

Постновогодний подъём ХОККЕЙ С МЯЧОМ
В субботу, 8 февраля, 
кемеровский «Кузбасс» 
в очередном туре XXXIII 
чемпионата России сыгра-
ет в одноимённом Ледо-
вом дворце с «Енисеем» 
(Красноярск). Начало 
матча – 13:00. Прямая 
трансляция – на канале 
«Кузбасс Первый».

В минувшее воскресенье 
коллектив главного тренера 
Ильяса Хандаева второй сезон 
кряду переиграл московское 
«Динамо» в столичном спорт-
комплексе «Крылатское» – 6:3 
(год назад – 7:4). После этой 
победы «Кузбасс» заработал 
54 очка в 19 матчах (разница 
мячей – 154-54) и лидировал в 
суперлиге, опережая архан-
гельский «Водник» (без учёта 
вчерашнего домашнего матча 
«Водника» с хабаровским «СКА-
Нефтяником»).

Лучшие бомбардиры нашей 
команды – Никита Иванов и Ро-
ман Дарковский, отправившие в 
ворота соперников 26 и 24 гола.

«Енисей» набрал 31 очко 
(90-81) и также пропускал вче-
рашний тур. В нынешнем сезоне 
«Кузбасс» дважды взял верх в 
сибирском дерби: на предва-
рительном этапе Кубка России 
в Кемерове (6:4) и в матче 
чемпионате страны в Краснояр-
ске (6:2).

•••

Сегодня молодёжная  
команда «Кузбасса» в 
ранге лидера всероссий-
ских соревнований в выс-
шей лиге (третья группа) 
проведёт на своём льду 
повторную встречу с ду-
блем «СКА-Нефтяника».

Последние домашние матчи 
группового этапа подопечные 
Евгения Хвалько сыграют 9–10 
февраля. Соперник – «Восток» 
(Арсеньев). Начало матчей в 
ЛД «Кузбасс» – 18:00. Вход 
свободный.

В заключительную стадию 
всероссийских соревнований в 
высшей лиге выйдут 12 команд 
из трёх групп. В 2024-м финаль-
ный этап состоялся в иркутском 
ЛД «Байкал», где первенствовал 
«Енисей-2». Тройку призёров 
дополнили «Восток» и «Бай-
кал-Энергия-2». Кемеровская 
«молодёжка» заняла четвёртое 
место.

 

ВОЛЕЙБОЛ
В субботу, 8 февраля, 
кемеровский «Кузбасс» в 
матче чемпионата Рос-
сии примет «Оренбур-
жье» (Оренбург). Игра в 
спорткомплексе «Арена» 
начнётся в 17:00.

В первый день месяца  
команда главного тренера 
Сергея Троцкого уступила в Сур-
гуте клубу «Газпром-Югра» – 1:3 
(21:25, 25:22, 23:25, 17:25).  
В составе хозяев результативно 
сыграл экс-кузбассовец Вита-
лий Папазов (22 очка), у гостей 

– Егор Сиденко (17).
«Кузбасс» обосновался на 

десятой строчке турнирной 
таблицы, выиграв восемь из 22 
матчей (разница партий – 42-49). 
«Оренбуржье» замыкает дюжину 
клубов (27-57), одержав пять 
побед, в том числе 31 января на 
своей площадке над краснояр-
ским «Енисеем» (3:0).

Главный тренер оренбург-
ской команды – Павел Борщ, 
руководивший «Кузбассом» в 
2010–2011 годах (дебютный 
сезон кемеровчан в суперлиге).

Вадим Антонов.

Сегодня, 6 февраля,  
новокузнецкий «Металлург» 
встречей с «Рубином»  
(Тюмень) начнёт серию  
из четырёх домашних  
матчей в чемпионате  
Всероссийской хоккейной 
лиги. На лёд арены имени 
Короленко команды  
выйдут в 19:00.

 

В гостях лучше, чем дома
На прошлой неделе «Металлург» под 

руководством главного тренера Андрея 
Лунёва показал стопроцентный результат 
в трёхматчевом турне: одолел по буллитам 
«Тамбов» (4:3), разгромил в Воронеже «Бу-
ран» (8:3, самая крупная победа команды в 
сезоне) и «Ростов» в Ростове-на-Дону (6:1).

После успешного выезда кузбасский 
клуб 2 февраля поднялся на первую 
строчку турнирной таблицы ВХЛ, зара-
ботав 71 очко в 48 матчах (разница забро-
шенных и пропущенных шайб – 149-104). 
Правда, всего на один-два балла отстава-
ли сразу четыре клуба: «Динамо» (Санкт-
Петербург) и «Горняк-УГМК» (Верхняя 
Пышма); «Рубин» и «Торпедо-Горький» 
(Нижний Новгород).

Примечательно, что в нынешней «ре-
гулярке» новокузнечане преуспевают в 
гостях, набрав 36 очков в 24 матчах (раз-
ница шайб – 77-51), что на один балл 
больше, чем в родных стенах (72-53).

В новом году «сталевары» не потерпе-
ли ни одного поражения в основное вре-
мя в 11 матчах (дважды уступили в сери-
ях буллитов, в одной игре – в овертайме). 
Последнее поражение в основное время 
случилось 25 декабря в домашней встре-
че с казанским «Барсом» (2:5).

 

Новобранцы закаляют 
«Металлург»

По итогам 21-й игровой недели два 
хоккеиста «Металлурга» – 27-летний за-
щитник Максим Минеев и 26-летний на-

падающий Дмитрий Соколов – признаны 
лучшими в лиге в своих амплуа. Минеев и 
Соколов пополнили состав новокузнечан 
уже по ходу сезона, первый – в октябре, 
второй – в декабре. У обоих есть опыт вы-
ступлений в Континентальной хоккей-
ной лиге.

Дмитрий Соколов не только лауреат 
недели, но лучший форвард лиги в янва-
ре. Новобранец «Металлурга» сыграл 11 
матчей, сотворил два хет-трика, заработав 
по системе «гол плюс пас» 17 (10 + 7) бал-
лов. Интересно, что Соколов в 2016-м вы-
бран на драфте Национальной хоккейной 
лиги американским клубом «Миннесо-
та Уайлд», где пятый сезон играет воспи-
танник «Металлурга» Кирилл Капризов 
(правда, сегодня он в списке травмирован-
ных, восстанавливается после операции).

По ходу сезона кузбасский клуб «под-
писал» ещё несколько опытных хокке-
истов, в их числе – 29-летний вратарь 
Алексей Красиков (203 матча в КХЛ), 
28-летний защитник Эмиль Нургали-
ев, форварды: 31-летний Алексей Кня-
зев (701 матч в ВХЛ), 33-летний Дани-
ил Апальков (562 матча в КХЛ), а также 
22-летний Дмитрий Овчинников, высту-
павший в КХЛ за новосибирскую «Си-
бирь» (113 матчей).

Новобранцы успешно адаптировались в 
«Металлурге». Алексей Красиков – лучший 
вратарь ВХЛ по итогам 18-й игровой недели, 
когда провёл два «сухих» матча: 8 января в 
Кирово-Чепецке (2:0) и 12 января в Ижевске 
(5:0), парировав 73 (45 + 28) броска. 

В интервью пресс-службе клуба голки-
пер сказал:

– Здесь замечательная команда: пре-
красный персонал, отличный тренерский 
штаб. В Новокузнецке всё на безупреч-
ном уровне начиная от организации быта 
до поездок и всех нюансов. Я восхищён 
уровнем организации в «Металлурге». 
Это помогает нам показывать результат.

– «Металлург» – команда для боль-
ших дел в сезоне?

–  Говорить можно что угодно. И пусть 
говорят. У нас своё понимание. Мы все 
понимаем, для чего здесь собрались, по-
нимаем наши возможности. Мы шаг 
за шагом готовимся к самой важной части 
сезона. Собрания, видеопросмотры, тре-

нировочный процесс, общение в разде-
валке – всё направлено на результат, все 
на него заряжены и стараются стать луч-
ше день ото дня.

 

Потенциальный лидер
Что ж, на сей раз «Металлург» если и 

не заработает главный трофей ВХЛ, то, по 
крайней мере, избежит прошлогоднего 
провала, когда не вышел в плей-офф, фи-
нишировав в «регулярке» на 17-й строчке. 
Ныне нет в клубе кадровой чехарды, ког-
да по ходу сезона командой руководили 
три главных тренера, а один исполнял его 
обязанности. «Металлург» уже превзо-
шёл свой итоговый результат в чемпиона-
те ВХЛ-2024 (63 очка в 56 матчах).

Андрей Лунёв (наставник молодёжной 
команды «Кузнецкие медведи» в прошлом 
сезоне) получил кредит доверия, который 
не исчерпал и после пяти домашних пора-
жений в сентябре-октябре, и после сокру-
шительного фиаско 29 октября в гостях у 
воскресенского «Химика» (0:7).  

Сегодня «Металлург» – потенциаль-
ный лидер ВХЛ. В минувший вторник 
«Горняк-УГМК», переиграв дома питер-
ское «Динамо» (5:2), опередил новокуз-
нечан на одно очко. Правда, у команды 
Алексея Алексеева на четыре матча боль-
ше. Сравнялся с «Металлургом» тю-
менский клуб, победивший в Барнауле 
«Динамо-Алтай» (3:1). У «Рубина», усту-
пающего «сталеварам» по результату оч-
ной встречи, на две игры больше.

Ещё три соперника «Металлурга» в до-
машней сессии – «Югра» из Ханты-Ман-
сийска (8 февраля), «Зауралье» из Кур-
гана (10 февраля) и «Омские крылья» 
(12 февраля).

В регулярном чемпионате команды 
сыграют по 64 матча. «Металлург» завер-
шит «гладкий» турнир 18 марта гостевой 
встречей с «Магниткой» (Магнитогорск).

В плей-офф продолжат борьбу 16 клу-
бов, все серии – до четырёх побед. Глав-
ный трофей ВХЛ – не Кубок Петрова, как 
ранее, а Кубок чемпиона России (таков 
статус лиги с нынешнего сезона). Напом-
ню: в послужном списке «Металлурга» – 
серебряные и бронзовые медали ВХЛ в 
2021 и 2023 годах.

Вадим Антонов.
 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сегодня команда «Кузнецкие медведи», 
выступающая в чемпионате Молодёжной 
хоккейной лиги, встретится в Тольятти с 
«Ладьёй».
В предыдущем туре «регулярки» подо-
печные Фёдора Полищука одолели 3 фев-
раля в Уфе «Толпар» (4:3, по буллитам). 
Новокузнечане, проигрывая в середи-
не матча 0:3, одержали волевую победу. 
Шайбы забросили Семён Шитов, Яромир 
Михеев и Никита Щеглов. Решающий бул-
лит реализовал Пётр Пискунов.
«Кузнецкие медведи» занимают предпо-
следнее, восьмое, место в «Золотом» ди-
визионе конференции «Восток» МХЛ, на-
брав 34 очка в 41 матче (разница шайб 

– 99-115).
На финише регулярного сезона кузбас-
ская «молодёжка» проведёт 11 матчей, в 
том числе 3 – на своём льду. При сохране-
нии статус-кво «медведи» сыграют в ква-
лификационном раунде плей-офф с тре-
тьей командой «Серебряного» дивизиона. 
В ином случае новокузнечане вернутся 
в «Серебряный» дивизион, где год назад 
первенствовали под руководством Ан-
дрея Лунёва.

Кузбасский клуб заработал очки в 11 матчах кряду
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НЕ СТЕСНЯЙТЕСЬ ЛИШНИЙ РАЗ ОБРАТИТЬСЯ 
К ВРАЧУ, ЕСЛИ ЧУВСТВУЕТЕ, ЧТО С ОРГАНИЗМОМ 
ЧТО-ТО НЕ ТАК. ОСОБЕННО ЕСЛИ ЗНАЕТЕ,  

ЧТО В СЕМЬЕ ЕСТЬ ПРЕДРАСПОЛОЖЕННОСТЬ.  
ТАКОЕ ОБРАЩЕНИЕ ПОЗВОЛИТ ВЫЯВИТЬ ОНКОЛОГИЮ  
НА РАННЕЙ СТАДИИ, РАДИКАЛЬНО ЕГО ПРОЛЕЧИТЬ,  
И ЧЕЛОВЕК ВЕРНЁТСЯ В СТРОЙ. 

Диалог о жизни

– Можно ли навсегда изба-
виться от опухоли?

– Есть виды рака, которые хо-
рошо поддаются лечению. Мы 
знаем случаи, когда даже при 
четвёртой стадии рака груди 
удалось хронизировать этот 
процесс, периодически ме-
няя лечение, и продлить жизнь 
больному на 10 лет. Во многом 
это зависит от причины появле-
ния заболевания и возраста па-
циента. Как бы сейчас ни гово-
рили, что рак молодеет, по факту 
основными нашими пациентами 
являются люди за 60 лет. К со-
жалению, во время лечения даже 
самыми современными препа-
ратами люди могут погибнуть 
от сопутствующих заболеваний. 
И всё же, возвращаясь к вашему 
вопросу, действительно есть рак, 
который можно полностью из-
лечить. Многие помнят историю 
музыкантов Виктора Рыбина и 
Натальи Сенчуковой. У звёзд-
ной пары был диагностирован 
базальноклеточный рак кожи. 
На ранних стадиях он абсолют-
но неопасный. Если его вовре-
мя удалить хирургическим пу-
тём (операция длится буквально 
минут 30), про него можно абсо-
лютно забыть. Что касается дру-
гих разновидностей, то нуле-
вая, первая и вторая стадии, как 
правило, имеют благоприятный 
прогноз. У нас есть такой тер-
мин, как пятилетняя выживае-
мость. Так вот, количество лю-
дей, которое перешагнёт этот 
пятилетний порог при первой 
стадии, – 90 %, при второй ста-
дии – это уже 60 %, при третьей 

– всего 25 %. 

– Насколько всё зависит от 
генетики? 

– Учёные говорят о том, что 
примерно от 10 до 15 % рака мо-
гут быть генетически детерми-
нированы. Остальные случаи 

– это всё-таки приобретённое. 
Научно доказаны характерные 
генетические мутации, которые 
могут привести к некоторым 
видам онкологии. Например, в 
генах BRCA1 и BRCA2 – к раку 
молочной железы. Сейчас эту 
мутацию уже связали с раком 
поджелудочной железы и пред-
стательной железы.

– Стоит ли на всякий слу-
чай сдавать генетические 
тесты и проверять онкомар-
керы?

– Нет. Прежде всего следу-
ет посмотреть на своё семейное 
древо. Скажем, если у бабушки 
был рак желудка, у папы – рак 
желудка, то лучше почаще де-
лать ФГДС, прислушиваться к 
организму, когда вдруг возни-
кают какие-то жалобы: изжога, 
диспепсия и так далее. 

В доказательной медицине 
используются несколько онко-
маркеров. Чаще всего – проста-
тический специфический анти-

ген (ПСА). Если он повышается, 
с высокой долей вероятности 
можно говорить о раке предста-
тельной железы. CA-125 – бе-
лок, используемый в качестве 
онкомаркера рака яичников и 
его метастазов. Все остальные 
маркеры имеют значение не для 
скрининга рака, а для того, что-
бы отследить так называемые 
маркерные рецидивы. Напри-
мер, когда мы начали лечить рак 
яичников, пациентка периоди-
чески выполняет контрольные 
обследования: УЗИ, КТ, МРТ 
малого таза. Результаты ничего 
плохого не показывают, но есть 
маркерный скачок. Тогда онко-
лог начинает предполагать, что 
где-то в организме «зреет» мета-
стаз. Значит, будем наблюдать за 
ней пристальней, почаще обсле-
довать. 

Если в анамнезе ни у бабуш-
ки, ни у мамы, скажем, не было 
рака молочной железы, я глу-
бокого смысла тестирования не 
вижу. Некоторые, как Анджели-
на Джоли, идут ещё дальше и де-
лают профилактическое удале-
ние груди. Действительно, такое 
тоже имеет место, но только если 
одна грудь уже была поражена 
и есть эта мутация. Тогда с вы-
сокой долей вероятности опас-
ность развития рака во второй 
груди высока. К счастью, сейчас 
у нас развиты реконструктивно-
пластические операции. Жен-
щинам бесплатно восстанавли-
вают грудь имплантами. 

– Как заметить онкологию? 
Что должно насторожить?

– Я знаю многих людей, ко-
торые получают сообщения с 
приглашением на диспансе-
ризацию и просто их игнори-
руют. И напрасно. Вовремя 
проведённая диспансериза-
ция направлена на поиск часто 

встречающихся раков, поэто-
му с определённого возраста к 
списку обследований добавля-
ется маммография у женщин и 
ПСА у мужчин. 

Не стесняйтесь лишний раз 
обратиться к врачу, если чув-
ствуете, что с организмом что-
то не так. Особенно если знаете, 
что в семье есть предрасполо-
женность. Такое обращение по-
зволит выявить онкологию на 
ранней стадии, радикально его 
пролечить, и человек вернётся в 
строй. Женщины самостоятель-
но раз в месяц могут проводить 
пальпацию груди и проверять: 
не появились ли уплотнения. 
К сожалению, часто люди при-
ходят с уже яркой симптомати-
кой, например кровохаркание 
или кашель, длящийся полгода, 
длительные боли в спине, кото-
рые могут оказаться уже мета-
стазами. 

– Стоит ли переживать из-
за родинок? Они могут пере-
родиться в меланомы?

– Далеко не каждая родинка 
может переродиться. Чаще все-

го, это новое пигментное обра-
зование, которое появляется на 
коже. Тут важно знать фототип 
своей кожи. Если она светлая и с 
большим количеством родинок, 
то склонность к образованию 
злокачественных образований 
самая высокая. Таким людям 
вообще не стоит загорать. Да и 
в целом рекомендуется это де-
лать с 9 до 11 дня и после 6 вече-
ра, когда активность солнца сни-
жена. Обязательно используйте 
солнцезащитные кремы. Важно 
не сгорать. Именно солнечные 
ожоги – основной фактор воз-
никновения меланомы. Ежегод-
но в мае у нас проходят дни от-
крытых дверей по меланоме, где 
специалисты читают лекции, а 
каждый желающий может бес-
платно проверить свои новооб-
разования. Подозрительные ро-
динки тут же можно удалить. 

– Некоторые люди до сих 
пор верят в то, что рак зара-
зен…

– Думаю: это исходит из того 
что, к примеру, есть вирус па-
пилломы человека. Все мы зна-
ем, что он онкогенный – может 
индуцировать возникновение 
рака шейки матки, гортани и так 
далее. И вот заразиться вирусом 
папилломы человека можно. Но 
именно раком заразиться, ко-
нечно же, нельзя.

– Почему люди, даже та-
кие состоятельные, как Стив 
Джобс, обращаются к народ-
ной медицине?

– К сожалению, бывают такие 
случаи. Но их стало значитель-
но меньше. Знаете, где самое 
большое количество объявле-
ний с рекламой БАДов и «цели-
телей»? Вокруг ведущего онко-
центра России – Блохина в Мо-
скве. Почему? Потому что тот че-
ловек, который у них лечится, он 
и не заметит объявление. А тот, 
который идёт после того, как 
ему сказали: «Извини, мы ни-
чего сделать больше не можем», 
естественно, будет искать соло-
минку. И вот эта вот психологи-
ческая игра на ложной надеж-
де, конечно, многих шарлатанов 
обогатила. Но ещё раз говорю: у 
нас есть чёткие показания, когда 
мы можем назначить лечение, а 
когда помочь уже нельзя. Быва-
ет, что мешает сопутствующая 
патология или общее состояние 
больного. 

– Периодически люди со-

бирают деньги на лечение за 
границей.

– Я смотрю иногда телевизор 
и вообще не понимаю, кто, куда 
и на что собирает. Недавно зна-
комый репостнул такое сообще-
ние. Я ему сказал, что пусть эти 
люди придут сначала ко мне на 
консультацию. Совершенно не-
понятно, почему им отказали в 
лечении. Возможно, это когда-
то и было актуально. Но сейчас 
в нашей стране, и в Кузбассе в 
частности, есть основная масса 
медикаментов, которые приме-
няют в тех самых странах. Мы 
применяем новейшие иммун-
ную и таргетную терапии. Хи-
рурги шагнули тоже достаточ-
но далеко вперёд. Недавно мой 
друг, торакальный хирург, был 
в Ирландии, в Дублине. Там 
ему предлагали 15 тысяч евро 
в месяц и просили остаться ра-
ботать даже без знания языка. 
Сказали, что поставят перевод-
чика. Кроме того, мы работаем 
по международным протоколам 
независимо от санкций и все-
го остального. Поэтому сказать, 
что за рубежом можно сделать 
то, чего у нас не делают… Ну 
очень-очень сомнительно. 

– Как развивается онкопо-
мощь в Кузбассе?

– Сейчас нам удалось достичь 
того, что пациент, записавший-
ся через кол-центр, приходит на 
приём через 1-3 дня. У нас актив-
но внедряются лапароскопиче-
ские операции, которые прово-
дятся через два-три небольших 
прокола. После этого пациент 
восстанавливается не две неде-
ли, а на четвёртый-пятый день 
уже выписывается домой. С точ-
ки зрения лекарственных препа-
ратов мы имеем весь современ-
ный спектр. 

В регионе происходит центра-
лизация онкологической служ-
бы. Каждое утро мы принимаем 
доклады по ВКС из новокузнец-
кого филиала. Важно, чтобы он-
кологические больные лечились 
в специализированных центрах. 
Потому что современный под-
ход к лечению такого человека – 
комплексный и включает в себя 
не только хирургию. При выбо-
ре тактики обязательно участие 
химиотерапевта и радиотера-
певта. В Кузбассе уже открыто 
12 центров амбулаторной онко-
логической помощи, которые 
направляют пациентов к нам 
после проведения обследований.

Светлана Булаева.

Опасны ли родинки? Как гены отвечают за онкологию? Почему люди обращаются к народной 
медицине и стоит ли ехать лечиться за границу? Эти и другие вопросы мы задали заместителю 
главного врача Кузбасского клинического онкологического диспансера имени М. С. Раппопорта 
по медицинской части, главному онкологу области Александру Соболеву

СЕЙЧАС В НАШЕЙ 
СТРАНЕ,  
И В КУЗБАССЕ  

В ЧАСТНОСТИ,  
ЕСТЬ ОСНОВНАЯ МАССА 
МЕДИКАМЕНТОВ,  
КОТОРЫЕ ПРИМЕНЯЮТ  
ЗА ГРАНИЦЕЙ. МЫ 
ПРИМЕНЯЕМ НОВЕЙШИЕ 
ИММУННУЮ И ТАРГЕТНУЮ 
ТЕРАПИИ. ХИРУРГИ 
ШАГНУЛИ ТОЖЕ 
ДОСТАТОЧНО ДАЛЕКО 
ВПЕРЁД. 
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  Роман Орлов, режиссер премьерного 
спектакля, ведущий артист Театра драмы 
Кузбасса им. Луначарского.

// премьера

Разговор о женском счастье

// выставка

Сказочный мир шорской тайги

14 и 19 февраля в Звёздном зале те-
атра состоится премьера спектакля 
«Приходи на меня посмотреть» по из-
вестной пьесе Надежды Птушкиной 
«Пока она умирала». Режиссёр поста-
новки – ведущий артист театра Роман 
Орлов. Театр не впервые работает с дан-
ным материалом – в далёком 2002 году 
68-й театральный сезон был завершён 
премьерой спектакля «Пока она умира-
ла» в постановке московского режиссё-
ра Михаила Ремизова. Примечательно, 
что две актрисы того состава – заслу-
женная артистка Белорусской ССР Люд-
мила Усанова и ведущая артистка театра 
Наталья Амзинская выйдут на сцену и в 
предстоящей премьере.

«Выбор пал на эту пьесу неслучайно, 
она не первый раз воплощается на сце-
не нашего театра, зрители познакоми-
лись с ней в 2002 году. Тогда спектакль 
пользовался огромной популярностью, 
был горячо любим у зрителя. На тот мо-
мент его играли мэтры – очень талант-
ливые, мудрые, взрослые, заслуженные 
и народные артисты. Было два блиста-
тельных состава: Людмила Усанова, Ли-

дия Цуканова, Виктор Мирошниченко, 
Олег Кухарев, Людмила Копылова, Ната-
лья Амзинская, Кристина Мирошничен-
ко. В то время я был ещё школьником, но 
имел удовольствие видеть эту постанов-
ку и хорошо её помню. Тогда уже вышел 
фильм «Приходи на меня посмотреть» с 
Олегом Янковским по сценарию Птуш-
киной. Сюжет практически идентичен, 
было интересно смотреть и сравнивать. 
Вторую жизнь этот спектакль приоб-
рёл на нашей сцене в 2010-х годах, уже 
в Звёздном зале, но с тем же составом», 

– рассказал «Кузбассу» Роман Орлов, ре-
жиссёр постановки.

Действие спектакля разворачивает-
ся в канун Нового года. Близится начало 
нового тысячелетия: 2000 год. И имен-
но в такое время, когда возможны любые 
чудеса, случается эта удивительная исто-
рия. В хрущёвке старятся две женщины: 
Софья Ивановна, дама на закате лет, и её 
дочь Татьяна, решившая разделить осень 
жизни с мамой. Этот вечер должен был 
стать одним из многих, проведённых за 
тёплыми разговорами с неизменным то-
миком Диккенса в руках. Но по иронии 

судьбы на пороге появляется незнако-
мый мужчина, прервав привычное тече-
ние их одинокой жизни и принеся с со-
бой надежду на заслуженное счастье.

Роман Орлов делится нюансами: 
«Можно сказать, что это третье возвра-
щение данного материала, но в новом 
прочтении – другой актёрский состав, 
хотя в своей роли осталась неизмен-
на Людмила Усанова, которая в апре-
ле этим спектаклем сыграет бенефис по 
случаю юбилея. Потрясающая артистка 
Наталья Амзинская в предыдущем во-
площении играла внучку, а сейчас она 
играет дочку. Такая вот трансформация. 
Также в спектакле заняты Фёдор Бодян-
ский и Софья Чинкова. Изменилась сце-
нография, поменялось название. И это 
неслучайно. Название говорит о выборе 
главного героя. Для меня центровой пер-
сонаж – Татьяна, дочь. История – про неё 
и её обретение женского счастья. Конеч-
но, и музыкальная партитура совершен-
но другая, и ещё много разных сюжетных 
поворотов, фишек привнесены нами. Да, 
это комедия. Лирическая, добрая, уют-
ная, семейная».

Выставка подготовлена спе-
циалистами библиотеки и музея 
«Археология, этнография и эко-
логия Сибири» КемГУ. Лариса 
Стародубцева, главный библио-
текарь Государственной библи-
отеки Кузбасса для детей и мо-
лодёжи, рассказала интересные 
подробности о новой экспозиции.

Выставка, которая начнёт ра-
боту уже сегодня, познакомит 
посетителей библиотеки с исто-
рией и культурой шорского на-
рода, расскажет о природных 
достопримечательностях Гор-
ной Шории. Она состоит из трёх 
разделов

Первый – историко-этногра-
фический раздел «Шорцы – кто 
они?». Название Шория полу-

чила по имени коренного мало-
численного народа. Они так-
же населяют соседние районы 
Горного Алтая, Хакасии, Крас-
ноярского и Алтайского краёв. 
Сегодня в мире около 13 тысяч 
человек этой этнической груп-
пы, 8 300 из них живёт в Кеме-
ровской области. Считается, что 
шорцы – наследники древних 
тюрков. Их предки были искус-
ными кузнецами и металлурга-
ми. До появления русских пер-
вопроходцев в ХVII веке шорцы 
продолжали заниматься кузнеч-
ным делом. Потому и были про-
званы «кузнецкими татарами», а 
Кемеровская область – Кузбас-
сом. Раздел наполнили книги о 
формировании шорского этноса, 

традиционных занятиях шорцев, 
истории вхождения региона в 
состав Российского государства, 
фотоальбомы с современными и 
историческими фотографиями. 

Второй раздел – «Сибирские 
джунгли». За удивительную 
красоту природы Горную Шо-
рию часто называют Сибирской 
Швейцарией. Но Шория непо-
вторима. Этот раздел посвящён 
уникальной природе этого реги-
она, животным и растениям, на-
селяющим Шорский националь-
ный парк. 

Третий раздел – «Духовная 
Шория». Он приглашает чита-
телей в мир устного народного 
творчества. Здесь представлены 
книги с шорскими героическими 

сказаниями, сказками и леген-
дами, загадками, пословицами 
и поговорками. В разделе экспо-
нируется шорский букварь «Шор 
пичик» для общеобразователь-
ных школ, а также репродукции 
картин кузбасских художников 
(Л. Арбачаковой, М. Коломеец, В. 
Ардашкина и др.), объединённые 
темой «Горная Шория». 

В 2025 году кафедра археоло-
гии Кемеровского государствен-

ного университета отметит по-
лувековой юбилей. С историей 
кафедры тесно связана история 
музея «Археология, этногра-
фия и экология Сибири», являв-
шегося поначалу структурным 
подразделением кафедры. Ком-
плексная выставка «Сказочный 
мир шорской тайги» дополнена 
предметами из научно-вспомога-
тельного фонда музея. Предмет-
ный ряд составили: берестяной 
туес (туус) с крышкой, который 
использовался для хранения пи-
щевых продуктов, деревянный 
валёк (кхыскаш) для растирания 
кедровых шишек, фрагмент ры-
боловной сети (созурбе), модель 
шаманского бубна с колотушкой, 
реконструкция шаманского ко-
стюма, расшитого раковинами 
каури, оригинальная деревянная 
посуда, долблённая ступа, чугун-
ный рукомойник, детские лыжи 
и другие «интересности».

Материалы полосы 
подготовила  

Анна Тимощук.

В День всех влюблённых Театр драмы Кузбасса имени А. В. Луначарского представит премьеру 
лирической комедии

В зале краеведения Государственной библиотеки Кузбасса для детей 
и молодёжи открывается комплексная выставка «Сказочный мир шор-
ской тайги», посвящённая 400-летию вхождения Горной Шории в со-
став Российского государства, а также приуроченная к 50-летию кафе-
дры археологии Кемеровского государственного университета.

  Фото предоставлено Государственной библиотекой Кузбасса для детей и молодёжи.




